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Me voy contento, 
pero no satisfecho, 
falta mucho por 
hacer: López Zúñiga a3

Necesitamos para 
el 2016, mil 600 
mdp: Juan López 

a11

a5

Iniciarán diputados 
análisis de IV 

informe de gobierno

Roberto 
Sandoval 
presentó  su 
declaración 
patrimonial

Su administración, 
señaló el Gobernador, 
trabaja día con día para 
mantener los niveles 
de transparencia que 
distinguen a Nayarit 
frente a otros estados 
de la República y que 
garantizan la honestidad 
en la aplicación de los 
recursos públicos.

a7

Apoya el amigo 
“Layín” a niña para ser 

operada del corazón 
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Este viernes 30 de octubre quedaron 
integrados los 5 Consejos Estatales 
Electorales que restaban a los 32, incluyendo 
Nayarit, para iniciar sus actividades en 
preparación de los procesos del 2016, 
en que se renovarán los poderes de esas 
entidades.... La Comisión de Vinculación 
con los Organismos Públicos Locales 
Electorales (OPLES) aprobó por unanimidad 
las propuestas para la designación de los 
integrantes de los órganos electorales de 
Chihuahua, Coahuila, Puebla, Quintana 
Roo y Nayarit, los cuales fueron ratificados 
en su sesión de este viernes.... 

Y así para presidente del Organismo 
Público Local de Nayarit quedó Celso 
Valderrama Delgado y como consejeros 
Irma Carmina Cortés Hernández, Ana 
Georgiana Guillén Solís, Álvaro Ernesto 
Vidal Gutiérrez, Sergio Flores Cánovas, 
Claudia Zulema Garnica Pineda y Sergio 
López Zúñiga.... 

Será el 3 de noviembre cuando rindan 
protesta por períodos que varían de 3 y 6 
años, con excepción del presidente que 
permanecerá en el cargo durante 7 años.... 

Al concluir sus actividades al frente del 
IFE, Sergio López Zúñiga, en el que le tocó 
organizar una elección para gobernador, 
3 para ayuntamientos e igual número de 
congresos pasará a ser consejero, ya que 
el presidente del nuevo organismo lo es 
Celso Valderrama Delgado.... 

El mismo López Zúñiga en una reunión 
de despedida resalto que ahora los 
nuevos consejeros dedicarán su trabajo 
exclusivamente al Instituto Electoral, de 
tiempo completo y no temporal, como 
ocurría anteriormente.... 

Podemos decir que a partir del 3 de 
noviembre el nuevo organismo se encargará 
de organizar las elecciones para gobernador, 
los 20 ayuntamientos y la legislatura local, 
que tendrán lugar el 2017 en Nayarit... 
Aunque faltan muchos meses para que 
el nuevo organismo marque el calendario 
electoral y el inicio del proceso, ya se 
apuntaron en la lista de aspirantes a la 
gubernatura varios personajes políticos 
con cierto arraigo entre los ciudadanos, 
que buscan su simpatía para la nominación, 
primero, como candidatos y después 
llegar al triunfo en urnas de recepción de 
votos.... Los que aparecieron desde hace 

meses como aspirantes al gobierno de 
Nayarit siguen siendo los mismos: Raúl 
Mejía González, Manuel Cota Jiménez, 
Antonio Echevarría García, Margarita 
Flores, Hilario Ramírez, a últimas fechas 
un sector campesino menciona en la lista 
a Hilaria Domínguez Arvizu, senadora, 
ex-líder de la Liga Comunidades Agrarias, 
ex-diputada federal y ex-diputada local.... 

Del Partido Revolucionario Institucional 
son Raúl Mejía, ex-senador, ex-alcalde 
de Tepic, ex-presidente del PRI estatal, 
ex-diputado federal y local, líder de los 
economistas, ex-delegado del PRI nacional 
en Jalisco y Sonora, en donde rescató las 
gubernaturas al tricolor que estaban en 
manos del PAN... 

Manuel Cota, senador ex-presidente de 
la capital nayarita, ex-diputado local y ex- 
presidente del PRI estatal; y actualmente líder 
de la Confederación Nacional Campesina... 
Antonio Echevarría García, empresario 
del grupo Álica, hijo del ex-gobernador 
Echevarría Domínguez.... 

Margarita Flores, senadora con escasa 
experiencia en la política; Hilario Ramírez (a) 
Layin, alcalde de San Blas, independiente.... 
Cuando un comunicador le preguntó a Raúl 
Mejía que ¿Cómo se ve como candidato 
del PRI? Le contestó: " me veo como una 
persona inquieta, preocupada, porque la 
política tenemos que hacerla siempre, todo 
el tiempo no nada más en lo electoral si no 
en todo; ahí si me veo como una persona 
inquieta, pensante, preocupada, en términos 
de lo que necesita Nayarit y lo que debe 
hacer y seguramente los partidos tomaran 
sus decisiones, pero es importante seguir 
señalando que Nayarit requiere de una 
trasformación y esa trasformación tiene 
que ser en beneficio de la sociedad, no en 
perjuicio de la sociedad"... ¿ qué es lo que 
percibe Raúl actualmente en sus recorridos 
por las comunidades, en su trato con las 
gentes, en sus encuentros y diálogos?... 

Dice Raúl Mejía: " percibo ya una gran 
madurez de la sociedad, un gran anhelo de 
que esto cambie, de que esto se trasforme 
para bien; no nada más un cambio por 
cambiar, si no cambiar en serio y esto 
requiere trasformar y trasformar implica mover 
estructuras y las estructuras adecuadas 
para el desarrollo del Estado".... Hasta la 
próxima.... Decano del Periodismo.

Ahora quien ha gozado de sus 15 
minutos de fama, es el senador por 
el estado de Hidalgo, Omar Fayad 
Meneses, quien para quizás llamar 
la atención lanzó una iniciativa de ley 
supuestamente para evitar los delitos 
cibernéticos, cosa que le acarreó un 
cúmulo de reproches y reclamos de gran 
parte de la ciudadanía, precisamente en 
las redes sociales a las que se refería 
en su iniciativa el senador Fayad.

Aquí en Nayarit ya nadie había vuelto 
a saber de dicho senador desde que en 
el año de 2002 irrumpió en el Ranchito 
de Pérez supuestamente para descubrir 
un gran fraude en las elecciones locales 
que se llevaron a cabo en el estado, pero 
como no logró su propósito tal vez para 
hacer la mosca chillar, denunció ante 
los medios informativos ahí presentes 
que lo habían agredido dentro de esa 
propiedad privada y que además le 
habían arrebatado su teléfono celular 
y que posteriormente se los habían 
regresado. Lo que posiblemente sí logró 
fue que se le mencionara tanto en los 
medios locales y al menos en uno de 
circulación nacional por haber trascendido 
en cierta forma esa noticia; sin embargo, 
desde entonces, es muy probable que 
la mayoría de los nayaritas ya ni en el 
mundo lo hicieran hasta hoy que se 
colgó de un pensamiento por demás 
dictatorial a lo mejor con el único fin de 
que su nombre volviera a sonar tanto en 
los medios impresos como electrónicos 
y por supuesto, en las mismas redes 
sociales que tanto sataniza.

Y precisamente con esta iniciativa 
de ley en contra de las redes sociales, 
lo único que puso de manifiesto el 
senador Fayad, fue que es un hecho 
que la mayoría de los políticos, de todos 
los colores y sabores, le tienen tirria 
a las redes sociales, que no soportan 
la crítica ni los comentarios en donde 
no se les favorece para nada, y más, 
a las ahora llamadas memes que no 
son otra cosa que una especie más de 
caricatura crítica tal y como las que han 
existido a lo largo desde que apareció 
la prensa escrita. Pero más miedo le 
tienen a las redes sociales algunos 
políticos y autoridades también, porque 
dichas redes han servido para dar a 
conocer actos que de otro modo jamás 
se enteraría la opinión pública o se 
sabrían ya mucho después; y además, 
han servido para crear conciencia en 
alguna parte de la ciudadanía respecto 

a ciertos asuntos en que ya no se oye 
una voz nada más y ni un solo punto 
de vista, sino que por la diversidad de 
opiniones que se vierten sobre algo 
que comentaron, hicieron o negaron los 
gobernantes, por lo que la polémica que 
se genera al respecto, sirve para crear 
debates que si bien muchos de ellos 
que se hacen en la mesa de un café, 
en las plazas y jardines públicos, en las 
banquetas y hasta en algunos pasillos y 
que aparentemente no conducen a nada, 
poco a poco despiertan consciencias de 
buena parte de la población poniendo 
a pensar a esta parte y al parecer esto, 
en cierta forma incomoda a un sector 
de los políticos y funcionarios.

Los memes y fotografías trucadas que 
se emiten en las redes sociales vienen 
a ser en cierta forma la demanda a la 
que se compromete todo funcionario 
al hacer la protesta correspondiente al 
tomar un cargo público, porque no hay 
otro modo de demandar su violación por 
no cumplir y hacer cumplir la Constitución 
y las leyes que de ella emanen, así que 
también sirven para que buena parte de la 
ciudadanía descargue sus frustraciones, 
¿y quién más para que se las pague? 
Pues por supuesto que los gobernantes, 
legisladores, magistrados y toda clase 
de funcionarios que por sus buenas o 
malas acciones se ponen en la mira de 
la opinión pública.

Hoy ya cambió la tecnología, pero 
con esta clase de iniciativas de bloquear 
las redes sociales, viene a ser algo 
parecido a lo que sucedía hace 100 
años como cuando aparecían caricaturas 
en “El hijo del Ahuizote”, publicación 
en donde colaboró cierto tiempo, al 
igual que en “El Demócrata”, el gran 
luchador social, don Ricardo Flores 
Magón antes de crear su propio medio 
denominado “Regeneración”; en todas 
estas publicaciones la caricatura se 
tomaba como un arma ideológica, de 
protesta. Sin embargo, en ese tiempo 
porfirista, no era necesario legislar para 
que ya no publicaran esas caricaturas, 
bastaba con que llegaran a los talleres 
gráficos los genízaros o rurales de aquel 
entonces y destruyeran todo; o como se 
estilaba ya en pleno siglo XX, en que se 
suprimía la entrega de papel a un diario 
incómodo y asunto concluido.

Pero al parecer alguien ya le corrigió 
la plana al senador Omar Fayad, porque 
ahora se echa para atrás en su iniciativa 
de ley.

El nuevo Consejo Estatal Electoral deja 
de ser Organismo Temporal. 

Por 
Sergio Mejía 

CanoPensamiento dictatorial

CON PRECAUCIÓNMomentoPolítico
Por Brígido Ramírez Guillén

Decano del periodismo en Nayarit
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*El rector López Salazar, así lo anunció.

No volverá a ocurrir en la UAN 
lo del año 2014: Carlos Muñoz 

Por: Martín García Bañuelos.

Tepic.-“En el reciente evento que 
tuvimos en el Teatro del Pueblo 
correspondiente a la entrega de estímulos 
para los académicos del SPAUAN, que 
cumplieron 5, 10, 15, y hasta 45 años 
de servicio, el rector de la UAN Juan 
López Salazar, nos anunció que no se 
repetirá lo del 2014, referente al pago 
de aguinaldos y demás prestaciones 
laborales de fin de año al personal 
sindicalizado”, así lo expresó en 
entrevista el dirigente sindical, Carlos 
Muñoz Barragán.

Abundando el líder sindical, “este 
pago anual los académicos universitarios 
deberán recibirlo la primera quincena 
de diciembre a más tardar el día 17, 
fecha en que se les estará pagando 
también a los pensionados y jubilados, 
todo gracias a que el Rector, Juan 
López Salazar gestionó en la ciudad 
de México los recursos para que no se 
vuelva a repetir el fenómeno del 2014”.

Subrayó el entrevistado, que el 
2014 fue un mal recuerdo para los 
trabajadores académicos sindicalizados 

de la UAN, “quienes 
como todos los años 
estábamos confiados 
que recibiríamos en 
tiempo y forma el 
aguinaldo, pero no 
fue así, por tal motivo 
este 2015 el Rector 
ya gestionó en tiempo 
y forma los recursos para que lo 
cobremos y pasemos un feliz fin de 
año con nuestras familias”. 

En otra orden de ideas Carlos 
Muñoz Barragán, señaló referente 
a la reelección para seguir al frente 
del SPAUAN subrayó, “uno no se 
reelige los catedráticos universitarios 
sindicalizados de la UAN, son los 
que toman esa decisión, así que está 
en ellos si me reelijo o no”, en este 
mismo sentido abundó, “nosotros 
somos institucionales, los estatutos 
nos marcan los tiempos y formas es 
que termina mi periodo que es hasta 
el 2016, por lo que todos los días 
estamos trabajando por el bienestar 
sindical de nuestros representados”.

Además, dijo Muñoz Barragán, que 

la elección a la dirigencia 
de SPAUAN casi se empata 
con la elección a la Rectoría, 
pero es prioridad primero 
la Rectoría, que será para 
mayo próximo del 2016, 
manifestando que las 
mujeres profesionistas 
universitarias también 

buscarán cargos importantes dentro 
de la UAN, y no descartemos a alguna 
de ellas para ocupar la silla que estará 
vacante en Rectoría.

Por ultimo enfatizó, “nosotros somos 
muy respetuosos de quienes aspiran a 
contender por la nueva Rectoría, por 
lo que los académicos universitarios 
estamos analizando sin apresurarnos 
los perfiles de los aspirantes, ya que 
todos son cuadros valiosos de la UAN 
y tendrán que pasar por el cedazo 
de los sectores universitarios, para 
que llegado el momento ya sea por 
unanimidad o por medio del voto libre 
y secreto se elija al nuevo Rector, sea 
hombre o mujer asimismo a su comitiva 
rectoral que habrán de acompañarlo 
los próximos 6 años”.

Por Juan Carlos  Ceballos
 
Tepic.- Después de haberse 

desempeñado como Consejero 
Presidente del IEE durante ocho años, 
Sergio López Zúñiga fue removido del 
cargo y a partir de hoy martes 3 de 
noviembre del año en curso habrá de 
entregar el cargo a Celso Valderrama 
Delgado, quien estará en el cargo los 
próximos 7 años, además que para 
conformar el Organismo Público Local 
electoral (OPLE) en 
la entidad rendirán 
protesta al mismo 
tiempo 3 consejeros 
varones y 3 mujeres, 
de los cuales el 
nombramiento de 3 
consejeros será por 

3 años y los otros tres por seis años. 
Así lo dio a conocer el actual consejero 

presidente del IEE, agregando: “de los 
32 consejeros que entregarán el cargo, 
solo fue reelecto uno, que es el caso 
de Michoacán y aunque la mayoría 
solicitamos esta posibilidad, solo uno 
recibió la aprobación del INE y de los 
partidos políticos, además de que solo 
en cuatro casos, quien era presidente 
seguirá como Consejero, que fue en 
Querétaro, Baja California Sur, Morelos 

y Nayarit”. 

Explicó que, “el próximo 
consejero presidente, habrá 
de trabajar para cubrir la 
deuda que se tiene con los 
partidos políticos, ya que a 
una impugnación presentada 

por el PAN y Encuentro Social a la 
Ley electoral del Estado de Nayarit, 
se elevó el Financiamiento Público 
Estatal de 14 a 44 millones de pesos 
y eso como no estaba presupuestado, 
no pudo cubrirse a tiempo, además de 
que se adeuda el costo de las boletas, 
entre otros gastos pendientes”.

Para ofrecer esta y otras informaciones 
más, el consejero presidente del IEE, se 
reunió con los medios de comunicación 
y en conferencia de prensa, agradeció el 
apoyo que le dieron a sus actividades. 

Para llegar al final de la elección de 
los consejeros del OPLE en Nayarit, se 
registraron inicialmente 80 personas, 
que realizaron un examen evaluado 
por la CENEVAL, para continuar con 
un ensayo y luego la entrevista con 

Por Oscar Verdín Camacho 

En estos que llamamos días de 
muertos vamos a encontrarnos con 
nuestros seres queridos que ya no 
viven. Lo hacemos limpiando sus 
gavetas, dándole tierra al lugar donde 
reposan sus restos, llevándoles 
flores o algún otro obsequio con 
el que se identificaban en vida: un 
tipo de comida, o bebida, o música. 
O todo junto.

Los días de muertos pasamos 
unas horas donde se encuentran 
los cuerpos de nuestros familiares. 
Los persignamos en sus tumbas. 
Rezamos por ellos para que tengan 
su descanso eterno. Y los extrañamos 
siempre.

En estos días de muertos no sólo 
llevamos flores al panteón, sino que 
también nos acompañan nuestras 
familias, los hijos para que ahí, en 

la creencia íntima, los vuelvan a ver 
los familiares que ya están muertos 
y los encuentren más altos, más 
hermosos.

Son esos días donde los que 
estamos cerca del panteón cumplimos 
una tarea que no puede fallar: llevar 
las flores o la corona que envían 
los hijos o hermanos o padres que 
viven lejos.

O son los días que en el panteón 
se encuentra a los  que hace mucho 
tiempo no habíamos visto: parientes 
lejanos o amigos de la infancia. O 
nos enteramos que ya están ahí 
algunos que aún creíamos vivo.

“Nada más se nos adelantaron”, 
se comenta en estos días.

Para quien esto escribe, en esa 
querida tumba un día de muertos 
no puede faltar una Coca-Cola. En 
la inconciencia, es como el aviso 
de uno de sus 10 hijos.

Me voy contento, pero no satisfecho, 
falta mucho por hacer: López Zúñiga

El día de muertos y 
la creencia íntima 

consejeros del INE. López Zúñiga 
recordó que a partir del próximo martes, 
los consejeros ya no serán temporales, 
por lo que “los consejeros que rindan 
protesta tendrán que trabajar de manera 
exclusiva para el OPLE y con ello 
termina las actividades que solo estaban 
presentes en tiempos de elecciones”. 
Hizo mención que la capacitación ha 
sido muy importante para que tanto 
los ciudadanos como los partidos 
políticos y los candidatos, sepan lo que 
se debe hacer y lo que no se puede 
hacer, porque de lo contrario suceden 
casos como el de Colima, que no por 
mal comportamiento o irregularidades 
de los candidatos, sino por injerencia 

de funcionarios gubernamentales, “se 
dio la nulidad la elección y se estará a 
la espera de un nuevo proceso local 
electoral, para el cual no hay fecha, ya 
que se menciona en diciembre del 2015 
y en febrero del 2016 y es posible que 
sea el INE quien organice esa elección 
de gobernador”. 

En lo personal, dijo que deja el cargo 
muy contento de los logros obtenidos, 
aunque no se va satisfecho porque 
todavía falta mucho por hacer, pero 
comentó López Zúñiga que puso todo 
su esfuerzo y capacidad al servicio 
de la gente que tuvo injerencia en el 
tema electoral.

* Los días de muertos pasamos unas 
horas donde se encuentran los cuerpos 

de nuestros familiares, limpiamos 
sus gavetas, les llevamos flores. Los 

extrañamos siempre.

* “Sin embargo, aunque no continuaré como presidente, estaré 
los próximos 6 años en el Organismo Público Local Electoral 

(OPLE), me desempeñaré como consejero”.
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*Insomnio primer síntoma de las enfermedades  mentales

Por: MARIO LUNA

El delegado del ISSSTE en la entidad, 
Antonio Sandoval Pazos, informó que la 
dependencia a su cargo, está impulsando 
y fomentando el ejercicio, la activación 
física, para tener una vida saludable, 
así como un envejecimiento activo y con 
calidad en sus derechohabientes de 60 
años y más.

Es por ello que se convocó a una 
caminata por la salud del adulto mayor, 
donde se tuvo la participación de los 
integrantes de los diferentes talleres que 
brinda el instituto a la población, con el 
objetivo de mejorar sus funciones físicas, 
mentales y sociales.

El contingente partió justo frente a las 

instalaciones de la Delegación Estatal y 
recorrió el Paseo de La Loma hasta llegar 
al hospital general Dr. Aquiles Calles 
Ramírez, unidad médica que a través 
del Módulo de Gerontología atiende de 
manera integral a los adultos mayores 
junto con los módulos ubicados en las 
clínicas de Acaponeta y Tepic.

El doctor Antonio Sandoval Pazos, 
reconoció la participación dinámica de 
los jubilados y pensionados que en su 
inmensa mayoría son los que integran 
estos talleres que el ISSSTE ofrece, 
destacando entre otros servicios y 
prestaciones que brindan dichos módulos 
la atención médica enfocada al adulto 
mayor, orientación sobre los estilos de 
vida saludables y orientación personal en 

materia de nutrición, psicología y 
activación física.

Acompañado por servidores 
públicos de la dependencia, el 
delegado del ISSSTE, Sandoval 
Pazos exhortó a l levar una 
alimentación adecuada y encontrar 
una afición por una actividad física 
que permita el esparcimiento y ayude a 
conservar la salud como los talleres de 
yoga, danza regional, cachibol y atletismo 
que imparte el ISSSTE, así como aquellas 
de terapia ocupacional como manualidades, 
la escuela de ajedrez y reparación de 
electrodomésticos, ya que insistió que 
el sedentarismo es lo que ha mermado 
muy notoriamente la salud de vida de la 
gente, por lo que hay que ejercitarse de 

manera permanente. 

En el evento, el personal del Programa 
de Vacunación aplicó al público en general 
vacunas contra el virus de la influenza 
y brindó orientación respecto de los 
cuidados que se deben seguir para evitar 
el contagio de enfermedades respiratorias 
que afectan, particularmente a los grupos 
más vulnerables como son los niños y los 
adultos mayores. 

Por: MARIO LUNA

El jefe del área de psiquiatría 
del Hospital General de Tepic, José 
Antonio Isacc Palacios, manifestó que 
es preocupante que se estén dando 
suicidios en menores de edad, ya 
que anteriormente era, casi propio 
de gente adulta y hoy, los suicidios 
no tienen edades ni sexo ni posición 
social.

Señaló que pese a ellos, los 
Servicios de Salud, hacen esfuerzos 
para cumplir con la disminución 
del 10 por ciento de los suicidios, 
referente al año pasado, como lo está 

Issste promueve ejercicio para una 
vida saludable: Sandoval Pazos 

Preocupante los suicidios en 
menores de edad: Isacc Palacios 

exigiendo la Organización Mundial 
de la Salud, recordando que el año 
pasado, culminó con 79 suicidios y 
hoy, a dos meses de que concluya el 
año, se tienen registrados 58, y en 
estas misma fechas en el año pasado 
ya se habían rebasado la cifra de 
los 65, destacando que de manera 

permanente se tiene una campaña 
en todos los Centros de Salud, con 
lo que se ha logrado impactar.

M e n c i o n ó  a d e m á s  q u e 
anteriormente se pensaba que los 
meses de invierno eran los de mayor 
intensidad para que se registraron 
los suicidios, pero hoy, se ve que 
es cualquier mes, y esto porque la 
dinámica ha cambiado y no la climática, 
sino la familiar. La económica, la de 
relaciones conyugales son las que 
de manera drástica han cambiado y 
han propiciado estos suicidios.

En el Centro de Atención en Crisis 
del CESAME, se atienden a personas 
en crisis, pero además ya se cuenta 

con las áreas de psiquiatría y psicología 
en el Hospital General con tres turnos 
en toda la semana, los cuales están 
en el área de salud mental que se 
amplió bastante, para atender y 
disminuir todas estas enfermedades 
mentales que conllevan al suicidio.

En la década de los 90s, la 
gente que se suicidaba eran de 
edades mayores a los 60 años, hoy 
desgraciadamente están entre los 
15 y 25 años de edad, y quienes 
se suicidan más son los hombres 
en referencia a las mujeres, ya que 
estos actúan con métodos más letales 
porque lo logran más, mientras que 
la mujeres lo intentan más pero con 
métodos menos letales como son 

pastillas, venenos.
El psiquiatra, José Antonio Isacc 

Palacios, mencionó que los problemas 
que conllevan más al suicidio, son los 
problemas de pareja,  económicos 
y el desempleo, así como el uso de 
las drogas, principalmente el cristal.

Tepic, es el municipio donde 
se registran el mayor número de 
suicidios, por lo que se requiere que 
la capacitación sea mayormente en 
los municipios, para que se puedan 
detectar de manera temprana esas 
conductas suicidas.

Lo que se trabaja en estos momentos 
es en el primer nivel de atención, 
es decir que los médicos de primer 
contacto con el paciente, que están 
en comunidades alejadas, puedan 
detectar y atener de manera oportuna, 
las conductas de ansiedad, de 
depresión, abuso de sustancia o 
problemas familiares.

Dentro de las enfermedades 
mentales que mayor se atienden es 
la depresión en un 70 a 75 por ciento 
tanto de la consulta pública como 
privada, a quienes se les realizan 
sus estudios psicométricos, se les 
practican sus escalas de depresión y 
ansiedad, que son los dos factores que 
se deben de atacar y lo que la gente 
debe de saber que el primer síntoma 
de alerta grave es el insomnio, José 
Antonio Palacios Isacc, comentó que 
dentro de la consulta externa en el 
Hospital General que él atiende de 12 
pacientes por día 8 se les diagnostica 
depresión.Presupuesto sin compromiso
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Rauda llegó La Parka en su cabalgadura 
levantando polvareda para llevarse a Roberto 
Sandoval Castañeda. Te escogí a ti, le dijo la 
huesuda a Sandoval Castañeda, porque con 
la inseguridad no te anduviste con ninguna 
fregadera, me aligeraste  la carga de trabajo 
y ahora aquí en Nayarit, ya casi nadie me 
espera. Cabalga conmigo Roberto, para 
llevarte al valle de las calacas, que será 
para ti un buen hueso aunque haya puras 
flacas.

-.-

Pepe Espinoza descansa ya en una tumba hermosa, 
rodeada de grandes ollas de forma preciosa que hacen de 
guarnición a un gran monumento en forma de dedo, ahí es 
donde su cuerpo reposa pues nos abandonó al cansarse 
combatiendo la corriente caudalosa. Mucha agua afrontó Pepe 

Espinoza, tanta, que cuando riegan su tumba siempre surge 
una gran rosa, cubriendo el mármol de manera esplendorosa.
-.-

En el Congreso Estatal han guardado un minuto de silencio, 
porque la Calaca se ha llevado a Jorge Segura en ancas de 
su cabalgadura. Su sepulcro no cuenta con ningún guarura, 
pues la puerta es muy segura aunque no tenga cerradura. 
Y en su lápida reza que las iniciativas de ley aprobadas en 
su legislatura, una buena y sana paz le augura.

-.-

Pedro Antonio Enríquez Soto, descansa 
ya en una cripta de un cementerio sin coto. Trabajó muy bien 
impulsando los juicios orales, pero se le hizo poco. Se fue 
con la satisfacción de que nada echó en saco roto.  Ahora 
su mausoleo es su Palacio de Justicia en donde tal vez 
descansará poco, porque como genio y figura se van hasta 

la sepultura, en su ataúd le han puesto un foco.
-.-

Por  Sergio Mejía Cano

Calacas tilicas y flacas

L e o p o l d o  D o m í n g u e z 
descansa ya en santa paz. 
La Calaca tilica y flaca no lo 
encontraba hasta que le dijeron 
que en Tepic se le conocía como 
Polo, entonces, dijo La Parka, 
de todos modos me lo llevo 
sin maldad y sin dolo, porque 
en el más allá me hacen falta 
baches y, si con ellos no puede 

Polo, pues que cargue con ellos, la huesuda pensólo. Ahora la 
tumba de Polo luce seca y sin ningún gladiolo, porque no hay 
agua para regarla y ni siquiera le llega la orina de un pipiolo.

-.-

En una tumba fría reposan los 
restos de Raúl Mejía, pues se fue sin 
pensarlo un triste día, cargando la 
preocupación porque al campo le 
afecta cada vez más la época de 
sequía. Dejó un gran legado Raúl 
Mejía con la esperanza de que se 
aplique algún día. Su sepulcro cada 
mañana el sereno lo rocía haciendo 
su alrededor florecer cada día.

-.-

En lo alto del cementerio en una 
tumba grandota, descansa el cuerpo 

de Manuel Cota. Los campesinos le 
lloran porque La Parka no entendió 
que la ayuda para ellos aún era 
poca. Me lo llevo, les dijo la Calaca, 
porque a los campesinos del más 

allá también apoyo les toca y quién 
mejor que este líder que tanto aquí 

como allá, todo campesino lo evoca.

*Para cubrir 540 plazas, que no están reconocidas y 12 mil horas semana

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “La UAN es la que está en segundo 
lugar nacional en cobertura en porcentaje de 
nivel superior, ya que alberga más del 70 por 
ciento de cobertura a nivel superior, así que 
la UAN está cumpliendo con su función y es 
lo que queremos que se nos reconozca ese 
esfuerzo que han hecho los docentes, los 
trabajadores, los alumnos, pues para  que 
sea proporcional al recurso que se le radique 
a la Institución, ya que se justifica totalmente 
el aumento presupuestal”. Aseguró el Rector 

de La Universidad Autónoma de 
Nayarit, Juan López Salazar.

Informó que “para el 2016 
presentaron una solicitud  
de presupuesto de mil 600 
millones de pesos, en este 
2015 fueron mil 400 millones, 
son 200, 250 millones más, 
que son básicamente las 540 
plazas y las 12 mil horas, para que fueran 
reconocidas en los presupuestos subsecuentes, 
de lo contrario pues seguiremos insistiendo a 
recursos extraordinarios, porque el proyecto 

de presupuesto de egresos que presentó 
el ejecutivo federal a la Cámara de 

Diputados contempla un presupuesto 
irreductible para La UAN, que consiste 
en la plantilla que se tiene autorizada 
por la SEP y la SHCP, no hay 

incrementos de nueva plantilla, por lo 
consiguiente la Universidad continuará 

con un déficit de plazas, 540 plazas de 
docentes y 12 mil horas semana mes que no 
están soportadas presupuestalmente. Lo que 
andamos haciendo es volver a tocar puertas 
en la Cámara de diputados, con la Comisión 

Necesitamos un presupuesto para el 2016, 
de mil 600 millones de pesos: Juan López 

de Educación, con la Comisión de Hacienda y 
en La SEP, para poder lograr una asignación 
adicional, hay recursos  extraordinarios iban 
en ceros ya les asignaron una cantidad”.

López Salazar , puntualizó: “lo que estamos 
ahorita también trabajando con ellos vía 
ANUIES, es cuales van a ser los lineamientos 
para poder acceder a esos recursos, porque 
son recursos concursables, no tenemos 
miedo a que sean concursables, que nos den 
los lineamientos que sean características 
alcanzables por las Instituciones y poder en 
su momento elaborar nuestros presupuestos, 
someterlos a su evaluación y después de la 
evaluación a la  dictaminación favorable de 
cuantos recursos nos corresponden, pero lo 
que si nosotros le pedíamos a la SEP, a través 
de la Cámara de diputados federal, es que los 
recursos fueran oportunos; porque a veces 
andan llegando hasta octubre o noviembre; y 
la otra es que la evaluación fuera generalizada 
para todos con características alcanzables por 
las universidades”.     

5
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*Se debe diseñar una estrategia para el desarrollo que 
otorgue incentivos a los empresarios y genere empleos 

con salarios dignos.

6
Por Edmundo Virgen

Ha llegado el momento de 
construir el Nayarit que todos 
queremos, en el que aterricen las  
inversiones importantes, el de los 
incentivos a los empresarios para 
que fluyan las oportunidades de 
empleo para la población en edad 
de trabajar y eso lo tenemos que 
lograr a través de una estrategia que 
nos lleve alcanzar mejores niveles 
de desarrollo, así lo manifestó el 
ex senador de la república Raúl 
Mejía González, ante vecinos de 
la colonia Jardines del Valle.

 El político nayarita, expresó que 
los problemas que actualmente 
afectan al estado, se deben 
principalmente a que al paso de 
los años no hemos podido diseñar 

una estrategia para resolverlos de 
fondo, y que desaparezcan en forma 
definitivamente, para esto tenemos 
que pensar en el futuro, en los 
próximos 20 o 30 años, y construir 
una plataforma para el desarrollo 
del estado, puesto que en el país, 
mientras a las demás entidades 
les va bien y son generadores de 
empleos, Nayarit se sigue quedando 

atrás, apuntó.

De igual forma, Raúl Mejía 
González, añadió que hace unos 
días el propio jerarca de la iglesia 
católica, el Papa Francisco, dijo, que 
había que involucrarnos más en la 
política por que tiene mucho que 
ver en la solución a los problemas 
que existen, solo que en México 

la gente ya está harta de los 
partidos políticos, pero no, si lo 
entendemos así los problemas 
se acrecentaran, es por eso que 
yo los invito a hacer política pero 
de la buena, la que es propositiva, 
la que resuelve problemas, la que 
tiene que ver con aplicar los recursos 
para resolver las necesidades, la 
que es para servir, y no para servirse 

de las cosas.

Por último, Mejía González 
exhortó a los vecinos a construir 
acuerdos y trabajar unidos por un 
Nayarit donde existan oportunidades 
para todos.

Ya es tiempo de construir el Nayarit 
que todos queremos: Raúl Mejía

Sucursal Tecuala:  Sucursal Acaponeta:
Te esperamos por calle 

México #96 norte.
Teléfono: (389) 25 32640

Estamos en calle Oaxaca 
#4, centro, Acaponeta.
Teléfono: (325) 252 2479

Institución de ahorro y crédito 
comprometida a brindarte una solución 
financiera para la realización de cada 
uno de tus planes proyectos y metas.

Caja popular Tecuala te ofrece sus servicios con 
un 100% de confiabilidad en ahorro y préstamo.

Afiliada a UNISAP y autorizada por la 
comisión nacional bancaria y de valores.

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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Preserva Gobierno las 
tradiciones de los Fieles Difuntos

El Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda presentó este 31 de octubre 
su declaración 3 de 3, como lo anunció 
durante su Cuarto Informe de labores 
(anual de modificación Patrimonial 
2015, fiscal y conflicto de interés) 
cumpliendo en tiempo y forma con lo 

que marca el Órgano de Fiscalización 
Superior del Estado de Nayarit en 
la Ley de Responsabilidades de los 
Servidores Públicos de la entidad.

Su administración, señaló el 
Gobernador, trabaja día con día 

Acompañada de miles de familias, 
la presidenta del sistema DIF Nayarit, 
Ana Lilia López de Sandoval, inauguró 
el festival "Unidos por Nuestras 

Tradiciones" en el marco de la 
celebración del Día del Muertos. En 
la calzada del panteón Hidalgo se 
erigieron 25 altares montados por 
las distintas dependencias estatales, 
todos ellos alusivos a destacados 
personajes nayaritas ya fallecidos 
como Emilia Ortiz, Esteban Baca 
Calderón y Alí Chumacero, entre otros.

La titular de la asistencia social en 
el estado destacó que para el Gobierno 

es una prioridad preservar  una de las 
tradiciones más emblemáticas de los 
mexicanos y reconoció el esfuerzo 
de quienes trabajaron para montar 

Roberto Sandoval presentó  
su declaración patrimonial

para mantener 
los niveles de 
transparencia 
que distinguen 
a Nayarit frente 
a otros estados 
de la República 
y que garantizan 
la honestidad 
en la aplicación 
de los recursos 
públ icos, así 
como el combate 
a la corrupción.

“ Te n e m o s 
que actuar con 
responsabilidad, 
transparencia, 
honestidad y lo 
más importante, 
que la gente 
sepa que sus 
recursos públicos se reparten y se 
distribuyen muy honestamente, con 
toda la transparencia y con toda la 
eficacia que se ocupa para un buen 
gobierno; estos son hechos, no 
palabras”, enfatizó Roberto Sandoval.

En este marco, el mandatario 
nayarita enfatizó que erradicar la 
corrupción es tarea de todos, por lo 
que hizo un llamado a los servidores 

públicos del estado a unirse a dicho 
esfuerzo.

Uno de los ejes centrales de su 
Gobierno, agregó Roberto Sandoval, es 
que se cumplan todos los lineamientos 
para servir a la gente con honestidad, 
y en caso del incumplimiento de las 
normas, castigar —conforme a la 
ley— las conductas que violen los 
principios elementales de actuación 
gubernamental.

cada uno de los altares de muertos.

“El día de hoy estamos haciendo 
el recorrido a nombre del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
tenemos una gran fiesta mexicana, 
una fiesta donde las traiciones 
se hacen saber, y sobre todo que 
todas las partes que están aquí son 
nayaritas orgullosos de cada uno de 
los personajes”, abundó.

Por su parte, la destacada directora 
y actriz nayarita,  Mónica Miguel, 
resaltó el apoyo del Gobernador 

Roberto Sandoval al contribuir a que 
permanezcan estas tradiciones en 
Nayarit. “Qué bueno que Roberto 
Sandoval, que es 
tan accesible, que 
es tan sentimental 
y con una alma 
b e l l a ,  a p o y e 
estas actividades, 
t e n e m o s  q u e 
con t i nua r  con 
todas nuestras 
tradiciones, porque 
los recuerdos los 
l levamos en el 
alma”.

E l  f e s t i v a l 
" U n i d o s  p o r 
N u e s t r a s 
T r a d i c i o n e s ” 
contó con diversas 
a c t i v i d a d e s 
c u l t u r a l e s , 
m u s i c a l e s  y 
tea t ra les  para 
chicos y grandes, 
verbena popular 

con antojitos mexicanos que miles de 
personas disfrutaron en un ambiente 
de total seguridad.
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variedades.

L a 
seguridad, otro 
de los rubros 
que no se 
puede pasar 
desapercibido, 
también fue 
muy notorio, 
p o r q u e 
tanto policía 
m u n i c i p a l , 
c o m o  l a 
Guardia Civil, 
e s t u v i e r o n 
presentes y 
con sus torres 
de vigilancia, 
para ev i tar 
c u a l q u i e r 
d is turb io  o 
robos a las 
tumbas o a los 
visitantes.

En lo que 
respecta a la 
protección civil, 
la dependencia 
e s t u v o 
presente para 
atender cualquier contingencia, 
por lo que al cierre de estos 
lugares, no se registró ninguno, 

por lo que se puede decir que 
dentro de la evaluación que 
se pudiera hacer por el Día de 
Muertos, el saldo fue blanco.

*Renace una tradición muy mexicana como es el Día de 
Muertos, esperemos que las autoridades la impulsen y 

fomenten, mucho amor en los panteones entre vivos y muertos

Política8

Panteones lucieron 
pletóricos en día de muertos 

Caminata por la salud de la 
Gente Grande en el ISSSTE 

En el marco de la Semana de Salud para 
Gente Grande la Delegación del ISSSTE 
en el estado realizó una serie de acciones 
encaminadas precisamente a promover un 

estilo de vida saludable y un envejecimiento 
activo y con calidad en la población 
derechohabiente de 60 años y más. 

Por tal motivo, el delegado estatal en Nayarit 
Antonio Sandoval 
Pazos convocó 
a una caminata 
por la salud del 
adulto mayor en 
la que participaron 
integrantes de los 
diversos talleres 
que el instituto 
brinda a la población 
con el propósito 
de mejorar sus 
funciones físicas, 
m e n t a l e s  y 
sociales. 

El contingente 
partió justo frente 
a las instalaciones 
de la Delegación 
Estatal y recorrió 
el Paseo de La 
Loma hasta llegar 

al hospital general Dr. Aquiles Calles Ramírez, 
unidad médica que a través del Módulo de 
Gerontología atiende de manera integral a 
los adultos mayores junto con los módulos 
ubicados en la clínicas de Acaponeta y Tepic. 

El titular de la dependencia agradeció 
la participación siempre dinámica de los 
compañeros jubilados y pensionados que, 
en su mayoría integran los talleres del 
instituto y destacó que entre otros servicios 
y prestaciones dichos módulos brindan 
atención médica enfocada al adulto mayor; 
orientación sobre estilos de vida saludables y 
orientación personal en materia de nutrición, 
psicología y activación física. 

Acompañado por servidores públicos de la 

dependencia, Sandoval Pazos recordó llevar 
una alimentación adecuada y encontrar una 
afición por una actividad física que permita el 
esparcimiento y ayude a conservar la salud 
como los talleres de yoga, danza regional, 
cachibol y atletismo que imparte el ISSSTE, 
así como aquellas de terapia ocupacional 
como manualidades, la escuela de ajedrez 
y reparación de electrodomésticos. 

En el evento, el personal del Programa de 
Vacunación aplicó vacunas contra el virus 
de la influenza al público general y brindó 
orientación respecto de los cuidados que 
se deben seguir para evitar el contagio de 
enfermedades respiratorias que afectan, 
particularmente a los polos de la edad, es 
decir los niños y los adultos mayores. 

Por: MARIO LUNA

 Los diferentes panteones 
de la ciudad, estuvieron muy 
visitados por los familiares de 
los difuntos, a quienes en esta 
ocasión se les recordó con 
cariño, estima y simplemente se 
les extraño, lo que es cierto, es 
que tal pareciera que a la gente, 
se le ha venido recordando y 
ellos lo han entendido, que 
sin duda alguna, que esto 
del Día de Muertos, es una 
de las tradiciones que no solo 
es muy mexicana, sino que 
da identidad a nuestro país.

En esta ocasión, los 
panteones, desde tempranas 
horas, y desde el día primero 

de noviembre, fecha en que 
se recuerda a los “Angelitos” 
es decir a los niños que han 
fallecido, todas las tumbas 
se vieron por lo menos 
rehabilitadas con pintura, 
limpias y sobre todo con flores 
y coronas, reflejando el interés 
y el amor que los familiares le 
siguen guardando a sus seres 
queridos que por desgracia 
ya han fallecido.

Afortunadamente, estos 
lugares del descanso eterno 
o del sacro descanso, no 
tuvieron desolados y menos 
dieron disgustos a la gente, 
por la falta de agua que había 
sido también una tradición 
que faltara y que la gente no 

pudiera limpiar sus gavetas, 
hoy, se previó todo,  sobre 
todo lo referente al agua en 
las diferentes pilas de cada 
uno de los panteones, donde 
hasta instalaron bombas de 
agua, para que estuvieran 
bombeando agua a las pilas y 
que no faltara, por lo que los 
visitantes a los panteones, no 
tuvieron ningún contratiempo o 
molestia con la administración 
de panteones.

La limpieza de estos lugares 
era notoria, pero aún más la 
belleza en que estuvieron 
cada una de la tumbas donde 
sus deudos las limpiaron, 
pintaron y les pusieron en sus 
jarrones flores de las diferentes 
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Héctor López Santiago, son que 
no se pierdan estas costumbres 
y tradiciones, por lo que este día 
estuvimos presentando nuestro 
altar dijo, y a la vez recordando 
a tres compañeros que ya no 

están con nosotros en esta vida, 
ellos son: Alejandro Lara Morán; 
Guadalupe Josefina Manzo Cruz y 
José Guadalupe Sánchez Jaime. 

Asimismo, Georgina Jiménez 
Paredes, señaló, “no hay que 
dejar que se pierdan nuestras 
tradiciones las debemos de rescatar 
continuando con estos festejos, 

ya que son tradiciones mexicanas 
en donde recordamos siempre a 
nuestros seres queridos, por lo 
que cada año por nuestra parte 
en la Secretaría de Educación 
Pública montamos esta exposición 
fabricando con nuestras propias 
manos todas las artesanías de 
máscaras y calaveras que aquí 

se están presentando”.

En el evento, entrega de premios 
y reconocimientos, así como 
en la exposición de los Altares, 
estuvo presente el Director de la 
Secretaría de Educación Pública, 
Héctor López Santiago, quien a 
todo momento se vio complacido y 

Política

•	 Con	el	rubro	de	Gobernabilidad	las	diputadas	y	
diputados en Asamblea Legislativa en la Sala de 

Sesiones “Lic. Benito Juárez García” comienzan con el 
desglose de seis Secretarías. 

*Este martes en Sesión Pública Ordinaria 

*Con	mucha	diversión,	dijo.
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-“En el Auditorio de la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP), se llevó a cabo un bonito 
evento cultural, con motivo del 
tradicional “Día de Muertos”, donde 
se estimuló a través de un premio 
en efectivo y un reconocimiento a 
tres maestros que destacaron con la 
mejor exposición de calaveras, en 
tercero, segundo, y primer lugar”, 
así lo manifestó en entrevista, la 
Jefa del Departamento de Fomento 

y Difusión Cultural, Georgina 
Jiménez Paredes.

Indicó, que dentro de los trabajos 
de Fomento y Difusión Cultural, 
que se están llevando a cabo, 
las indicaciones del Gobernador 
del Estado Roberto Sandoval 
Castañeda, y del director de la 
Secretaría de Educación Pública, 

Festejamos en la SEP el tradicional 
“Día de Muertos”: Georgina Paredes 

Tepic.- Derivado de la aprobación 
ante el pleno de los diputados de 
la Trigésima Primera Legislatura 
del Acuerdo que establece la 
Metodología para el Análisis del 
Cuarto Informe de Gobierno del 
titular del Poder Ejecutivo en 
Nayarit, será este martes cuando 

las diputadas y diputados en 
Sesión Pública Ordinaria inicien 
con la evaluación de la glosa con 
el rubro de Gobernabilidad.

Este rubro contempla la 
evaluación de la Secretaría General 
de Gobierno, la Fiscalía General del 

Estado, las Secretaría de Seguridad 
Pública Estatal, de Administración 
y Finanzas,  Contraloría General 
y la Secretaría de Planeación, 
Programación y Presupuesto.

En el desarrollo de esta primera 
sesión de análisis, los legisladores 

de las dist intas corr ientes 
políticas -Partido Revolucionario 
Institucional, Partido Acción 
Nacional, Partido de la Revolución 
Democrática, Partido del Trabajo, 
Partido Verde Ecologista de México- 
fijarán su postura en este rubro de 
Gobernabilidad del IV Informe del 

Gobierno de Nayarit. 
Será el miércoles 4 de noviembre 

en Sesión Pública Ordinaria cuando 
se analice el rubro de Calidad de 
Vida, mismo que prevé el desglose 
de información de la Secretaría de 
Salud, la Secretaría de Educación y 
la Secretaría de Desarrollo Social.

Iniciarán diputados análisis 
de IV informe de gobierno

siempre recordando a los maestros 
fallecidos, quienes con sus familias 
ahí presentes rememoraron a 
cada uno con un fuerte aplauso. 

Señalando por úl t imo la 
entrevistada, “en la explanada 
de la calzada del Panteón Hidalgo, 
también tuvimos nuestro altar con 
el tema “EL Músico Ferré, donde 
estuvimos invitando a todo mundo 
para que nos acompañaran de 8 
de la mañana a 12 de la noche, 
llevándose las personas que 
acudieron una grata convivencia 
familiar, ya que así es como nos 
lo pidió el Gobernador del Estado, 
Roberto Sandoval Castañeda.
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-Luego de concluir 
el emotivo, alegre y lucido 
evento del concurso de altares 
de muertos llevado a cabo en 

auditorio de la SEP, el titular de 
esta dependencia en el estado, 
Héctor López Santiago manifestó 
en entrevista, que siempre es 
grato festejar a nuestros fieles 
difuntos, ya que en México es 
una gran tradición que une a 

las familias, quienes cada 2 de 
noviembre “Día de los Muertos” 
acuden a recordarlos a los 
panteones.

Aseveró que por tal motivo 
la dependencia educativa 

que está bajo su 
cargo, por medio 
del departamento 
d e  F o m e n t o 
Difusión y Cultura 
q u e  p r e s i d e 
Georgina Jiménez 
Paredes, organizó 
este luc ido y 
conmemorativo 
evento donde se 
premió a los tres 
primeros lugares 
del concurso de 
altares de muertos, 
a s i m i s m o  s e 
recordó la memoria 
de destacados 
profesores que 

en vida realizaron 
una destacada 
tarea educativa 
entre ello dijo, 
el maestro y ex 
diputado local, 
Alejandro Lara 
Morán, Guadalupe 
Josefina Manzo 
Cruz y a José 
G u a d a l u p e 
Sánchez Jaime.

En otro tenor manifestó López 
Santiago, que el Gobernador 
del Estado, Roberto Sandoval 
Castañeda, recientemente 
anunció que los millonarios 
fondos económicos que recabe 
la Secretaria de Finanzas por 
concepto del cobro de la tenencia 
vehicular en Nayarit, serán 
invertidos en la infraestructura 
educativa del estado, uniformes 
y becas “ya que uno de los 
reglones prioritarios que siempre 

ha atendido con responsabilidad 
el mandatario estatal es el 
educativo.

Por último señaló el titular 
de los SEPEN, Héctor López 
Santiago que en breve el 
ejecutivo estatal, Roberto 
Sandoval Castañeda enviará 
una iniciativa de ley al Congreso 
del Estado, para que ya no se 
vuelva a cobrar a los propietarios 
de vehículos de automotor la 
tenencia vehicular en el 2017.

Lo que se recaude de la tenencia vehicular en 2016 
será para infraestructura educativa: López Santiago
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Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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 “Gracias Amigo Layín por  
apoyarme para mis estudios. 
Ayúdame para poder operarme 
de mi corazón porque no me 

quiero morir”,  publico  Kimberly 
Dennise Sánchez Rivas en 
su cuenta de Facebook, para 
solicitar nuevamente la ayuda 
del Presidente Municipal de San 
Blas , para que le sea realizada 
una delicada operación al 
corazón que le pueda salvar 
la vida. 

La n iña de 10 años 
Kimberly Dennise Sánchez 

Rivas originaria de Xalisco 
Nayarit, público en su cuenta 
de Facebook una solicitud 
de agradecimiento dirigida a 
El Amigo Layín por apoyarla 
para sus estudios y le solicito 
a la vez su apoyo para que le 

realicen una delicada operación 
del corazón que tiene un costo 
de más de 150 mil pesos.

A la brevedad la imagen 
publicada en el perfi l de 
Facebook Dennise Kimberly 
Sánchez Días se inundó las 
redes sociales este lunes 
1 de Noviembre y miles de 
personas se unieron a la causa, 
apoyar a la menor para que 

se le hiciera saber al famoso 
alcalde de San Blas, Hilario 
Ramírez “El Amigo Layín”, que 
la niña Kimberly requería de 
su apoyo para poder realizar 
una delicada operación que le 
puede salvar la vida.

Como todos recuerdan hace 
solo unos meses el niño Juanito 
logro contactar al alcalde de 
San Blas por medio de las 
redes sociales y se le ayudo 
para iniciar el proceso de 
operación de un ojo, decir el 
pequeño Juanito, quiero ver 
como todo los demás niños.

En entrevista vía telefonía, 
la señora Alma Rosa Rivas 
Escalera,   madre de la menor, 
dio a conocer, que “la niña 
padece una  cardiopatía 
congénita acianogena y se 
había mantenido bien, sin 
embargo el pasado mes de 
abril adquirió una bacteria que 
le provoco fiebre escarlatina 
y  le daño el riñón y empeoro 
su problema del corazón en la 
arteria aorta, se agrava a cada 
día que pasa, gracias a dios 
que con  el apoyo del amigo 
Layín le hicimos los estudios , 
pero resulto que tenemos que 
operarla de emergencia y no 
tenemos dinero , por lo que 
ahora ocupamos cerca de 150 
mil pesos para la operación”.

Solicitamos apoyo de muchos 
políticos y nadie nos apoyó, 
ahora requerimos el ayuda 
para poder salvar la vida de 
mi hija, la operación cuenta 
150 mil pesos y nosotros 
somos de escasos recursos, 
no tenemos para cubrir esa 
cantidad ”declaró.

En su cuenta de Facebook 
EL AMIGO LAYÍN, el famoso 

alcalde de San 
B las  H i la r io 
Ramírez,  mejor 
conocido como 
El Amigo Layín, 
p u b l i c o , 
“ S o y  u n 
ciudadano 
con mucha 
voluntad, sé que el único 
que puede con todo es Dios. 
Nunca he estado rico, porque 
lo mucho o poquito que Dios 
me socorre, se lo doy al pueblo. 
Kimberly te voy apoyar con tu 
operación del corazón, todos 
merecemos una oportunidad y 
tu mi angelito lo mereces todo. 

Mientras dios me preste 
vida voy a seguir sirviendo a 
los demás” finalizó.

Se espera que por la 
urgencia de la operación la 
menor Kimberly tenga que 
ser ingresada a la brevedad 
en la Ciudad de Guadalajara 
Jalisco para ser operada y 
salvar su vida.

Apoya el amigo “Layín” a niña 
para ser operada del corazón 

11

1 mes 10 órdenes. 

Pensión totalmente gratis, 

capacitación a los dueños

NO OLVIDES 
INSCRIBIR A TU 
PERRO PARA 
EL CURSO DE 
OBEDIENCIA 

Informes 

311 146 83 49

INICIA PROXIMO CURSO  
COSTO $2900 TOTAL, 50% AL 

INICIO Y 50% AL FINAL. 

ESCUELA DE ADIESTRAMIENTO CANINO 
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PARA EMPEZAR......
VIEJO MI QUERIDO 
VIEJO¡¡¡........SÍ, AYER 
CON MOTIVO DE LOS 
FIELES DIFUNTOS, 
CÓMO NO RECORDAR 
A MI PADRE ALBERTO 
CASILLAS LARIOS, 
QUIEN ME DEJÓ EL 
IMPORTANTE LEGADO 
DE ESCRIBIR,  DE 
DAR AMOR, DE SER 
R E S P O N S A B L E  Y 
PROFESIONAL, aunque 
disto mucho de igualar a mi inolvidable ALCALÁ, 
trato de seguirle sus pasos; también aprovecho 
para recordar  a dos bellas historias, dos lindos 
recuerdos más como es mi Hermana Gilda 
Elena y a la Madre de mis Hijos Alma Rosa 
Martínez Murillo.......DIOS LOS TENGA EN SU 
SANTA GLORIA¡¡¡¡............QUIENES TAMBIÉN 
ESTÁN DEJANDO HUELLA IMBORRABLE 
EN LA UNIÓN AMERICANA, SON LOS 
CORAS-USA QUE EN LA CATEGORÍA DE 
60 Y MÁS  VAN POR EL BICAMPEONATO 
EN LA DIVISIÓN MAYOR DEL FUTBOL DE 
AFICIONADOS, ALLÁ  EN LAS TIERRAS 
DEL “TÍO SAM” Y QUE ACTUALMENTE 
PRESIDE BARACK OBAMA.....PUES MIS 
AMIGOS SERGIO VALADEZ, MONROY, 
SALVADOR JIMÉNEZ, ENRIQUE PAREDES 
Y LÓPEZ GUARDADO, INFORMAN QUE, 
LOS CORAS-USA VENCIERON 3-O A LA 
ESCUADRA DE BELL GARDEN y ello les 
dá el derecho de pasar a la gran final......
INFORMA SERGIO VALADEZ MONROY, EL 
GOLEADOR DEL EQUIPO NAYARITA) QUE 
EN LA GRAN FINAL SE ENFRENTARÁN AL 
EQUIPO ORO-TAPATÍO que es una escuadra 
de Jaliscienses que estuvieron  militando en 
los equipos como el Atlas, Oro, Nacional, 
Guadalajara, así como en los Leones Negros 
y Tecos de la UAG, o sea, que militaron el 
balompié profesional del futbol mexicano y 
tienen experiencia y calidad.......SALVADOR 
JIMÉNEZ LLANOS, COMO REFERENCIA,  
NOS DICE QUE EN EL TORNEO ANTERIOR 
AL ORO-TAPATÍO LES VENCIERON Y CORAS-
USA SE ADJUDICÓ EL CAMPEON ATO, por 
lo que en ésta ocasión, Edición 2015,  la 
escuadra nayarita se ha reforzado y buscarán 
ser Campeones de nuevo y tener el orgullo 
del Bi Campeonato.....LA GRAN FINAL DE LA 
DIVISIÓN MAYOR DEL FUTBOL AMATEUR  
EN ESTADOS UNIDOS será el día 04 de 
noviembre de 2015 a las 19:00horas en el 
césped de Ford Park ubicado por la  Av. Jhon 
Anson Ford Park 8000 Park In 9021 en Bell 
Garden, USA y allí estarán  nuestros auténticos 
CORAS-USA que con orgullo y pundonor 
defenderán los colores nayaritas y creemos 
que podrán levantar el trofeo de Campeones 
y, con Orgullo, el banderín del Bicampeonato 

de la División Mayor, les deseamos suerte y 
Éxitos¡¡¡¡........EN NAYARIT SE HA AVANZADO 
EN MATERIA DEPORTIVA CON RESULTADOS 
Y CON HECHOS Y, EN ESTE GOBIERNO DE 
LA GENTE, CON ROBERTO SANDOVAL AL 
FRENTE, SE HA LOGRADO INVERTIRLE 
EN INFRAESTRUCTURA pàra aprovechar 
los Espacios Públicos Abiertos que tenemos 
y para hacer crecer los Espacios deportivos 
con los que contamos.....ES DECIR, QUE SE 
HAN CONSTRUIDO UNIDADES DEPORTIVAS 
Y GIMNASIOS, SE HAN REMODELADO LAS 
INSTALACIONES CON LAS QUE CONTÁBAMOS 
Y SE HA PLANEADO CONSTRUIR OTROS 
ESPACIOS MÁS.....EN CUATRO AÑOS 
DE GOBIERNO, ROBERTO SANDOVAL 
CASTAÑEDA HA SIDO GESTOR PARA QUE 
SE INVIERTAN MÁS DE 375 MILLONES DE 
PESOS EN INFRAESTRUCTURA, en Espacios 
Deportivos en todo el Estado, derivado de 
una mezcla de recursos federales y estatales, 
con lo que se han  fortalecido las actividades 
físicas y el deporte en todas sus disciplinas......
NO PODEMOS OLVIDAR QUE,  GRACIAS A 
LAS GESTIONES DEL GOBERNADOR ANTE 
LA COMISIÓN NACIONAL DEL DEPORTE 
(CONADE), SE AUTORIZARON LA CANTIDAD 
DE 15 MILLONES DE PESOS COMO 
INVERSIÓN PARA LA CONSTRUCCIÓN DE 
UN ESTADIO DE BEISBOL INFANTIL  EN LA 
UNIDAD DEPORTIVA “SANTA TERESITA”..........
EN LOS ESFUERZOS GUBERNAMENTALES 
PARA CRECER EN INFRAESTRUCTURA 
DEPORTIVA,  en la Ciudad de Tepic  también 
se está invirtiendo en la pista de atletismo del  
Estadio Olímpico Deportivo “Santa Teresita”  
para lo cual se consiguieron 3 millones de 
pesos.........NO OBSTANTE, EL GOBERNADOR, 
PREOCUPADO POR CONSOLIDAR EL 
FUTURO PARA LAS ACTUALES Y NUEVAS 
GENERACIONES, se estarán invirtiendo 70 
millones de pesos en programas federales.......Y  
NO SOLO EN LA CAPITAL NAYARITA, SINO 
TAMBIÉN EN TUXPAN, SANTIAGO IXCUINTLA, 
ACAPONETA, BAHÍA DE BANDERAS, IXTLAN 
DEL RÍO, SANTA MARÍA DEL ORO, JALA,  
AHUACATLÁN Y OTROS MUNICIPIOS MÁS 
DE LA ENTIDAD se ha estado trabajado en el 
crecimiento de la infraestructura deportiva y, 
por ejemplo, en la “Costa de Oro” se construyó 

Desde la perspectiva biológica el ser 
humano: nace, crece, se reproduce y 
muere. Todo ser humano muere, es decir, 
toda persona tiene un principio y un fin. 
La idea de inmortalidad y la creencia en 
el Más Allá aparecen de una forma u otra 
en prácticamente todas las sociedades y 
momentos históricos. Todas las culturas creen 
en la vida después de la muerte. Afirmaban 
que existen diferentes lugares a donde van 
las personas después de la muerte, un 
lugar de paz para lo que hacen el bien, y 
un lugar de tormento para los que hacen lo 
malo. Por ejemplo, para los aztecas existía 
un inframundo que constaba de 9 niveles, 
en ellos la persona que moría iba pasando 
de uno a otro hasta degradarse. Según sus 
actos malos, la persona se degradaba en 
dicho lugar. Por su parte, los hindúes de 
la India creen en la reencarnación, así una 
persona si hizo lo bueno mientras estuvo 
viva, reencarna en maestro o una divinidad, 
por el contrario, si hizo lo malo reencarna 
en un animal como el cerdo, la serpiente, 
el sapo, etc. 

     Pero ¿qué es la muerte? La muerte es el 
fin de la vida, opuesto al nacimiento. El evento 
de la muerte es la culminación de la vida de 
un organismo vivo, mientras que el estado 
es lo que sucede a dicho evento. Sinónimos 
de muerto son occiso (muerto violentamente) 
y difunto. Se suele decir que una de las 
características clave de la muerte es que es 
definitiva, y en efecto, los científicos no han 
sido capaces hasta ahora de presenciar la 
recomposición del proceso homeostático desde 
un punto termodinámicamente irrecuperable. 
Antiguamente se definía la muerte (evento) 
como el momento en que cesan los latidos del 
corazón y la respiración, pero el desarrollo 
de la ciencia ha permitido establecer que 
realmente la muerte es un proceso, el cual 
en un determinado momento, se torna 
irreversible. 

     Por otro lado, existe lo que se conoce 
desde la perspectiva médica como muerte 
clínica. No pocas personas en este mundo 
han vuelto del trance Muerte-Vida y al 
recobrar la conciencia ha concordado que 

hay ciertos hechos comunes que han podido 
percibir en un estado no definido: Sensación 
de paz sublime, ver una Luz al final de un 
túnel, sentir a seres queridos (incluso que no 
se recordaban en vida), ver figuras difusas 
traspuestas por una luz de origen desconocido, 
ver desde cierta altura el escenario de su 
cuerpo en estado de morir y a quienes le 
rodean. Existe también la muerte súbita 
o muerte repentina, ésta se da con mayor 
frecuencia en deportista de alto rendimiento. 
La patología cardiovascular es la causa más 
frecuente de muerte, al igual que en la muerte 
súbita no asociada al deporte. En deportistas 
de mayor edad predomina la enfermedad 
ateromatosa coronaria, mientras que en 
los más jóvenes destacan las patologías de 
origen congénito. La pregunta a reflexionar 
es: ¿estamos preparados para enfrentar la 
muerte? Un hombre sabio de la antigüedad dijo: 
“Aprende a morir y aprenderás a vivir. Nadie 
aprenderá a vivir si no ha aprendido a morir”. 
El sabio maestro budista, Padmasambhava 
comentó: “Quienes creen que disponen 
de mucho tiempo, sólo se preparan en el 
momento de la muerte. Entonces los desgarra 
el arrepentimiento. Pero, ¿no es ya demasiado 
tarde?”. Vivamos según el principio Carpe 
diem, es decir, vivir la vida en el aquí y ahora, 
sin dejar situaciones inconclusas, pues no 
sabemos que llegará primero, si la muerte 
o el próximo día. Por su parte el psiquiatra 
Longaker recomienda tres puntos para la 
preparación de la muerte: 1. Darnos cuenta 
de que el sufrimiento existe y que se puede 
transformar en una experiencia de plenitud; 2. 
Prepararnos espiritualmente para la muerte, 
lo que implica el ser capaces de vivir en el 
momento presente, sin dejar situaciones 
inconclusas que sólo han de constituir un 
lastre que incrementará nuestro dolor y 
sufrimiento y el de quienes nos rodean; 3. 
Encontrar significado a nuestra existencia, 
sintiéndonos seres plenos a pesar de 
nuestras imperfecciones, aceptando nuestros 
errores y expiando los que podamos haber 
cometido:4. Buscar la paz con Dios para tener 
una conciencia limpia. Orientador Familiar 
y Conferencista. Consultas Celular 311 136 
89 86. Hasta la próxima.

¿Cómo prepararnos para morir?

Visorías
Por:	Jorge	S.	Casillas	Barajas

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

una Unidad Deportiva con una inversión de más 
de 60 millones de pesos en la cual se planeó 
contar con una pista para el  atletismo; campos 
de futbol, beisbol y futbol infantil; gimnasio al 
aire libre, gimnasio de box, canchas de volibol 
de playa y cancha de usos múltiples.......PARA 
EL 2016, LAS PERSPECTIVAS SON BUENAS 
Y MÁS QUE SE CORRERÁ EL 5º. AÑO DEL 
GOBIERNO DE ROBERTO SANDOVAL Y,  LO  
DECLARÓ,   NO SE BAJARÁ LA GUARDIA 

EN MATERIA DEPORTIVA, AL CONTRARIO, 
SE SEGUIRÁN HACIENDO LOS ESFUERZOS 
NECESARIOS PARA QUE EL CRECIMIENTO 
DEL DEPORTE Y EL INCREMENTO DE 
LA INFRAESTRUCTURA  DEPORTIVA NO 
SE LIMITE, QUE SE SIGA AVANZANDO 
PARA APUNTALAR EL DESTINO DE LOS 
NAYAITAS QUE DEBE SER POSITIVO Y CON 
OPTIMISMO.....Y NOSOTROS......VEREMOS 
Y DIREMOS.
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1.- Muy activos y pendientes vimos al regidor Adrián Parra Arreola, 
al inquieto y servicial director de turismo Efraín Kichik Ceja y el 

atento servidor público Ireneo Orozco, en el bordo del rio Acaponeta.
2.- Habitantes de este municipio, piden a políticos-funcionarios, de 
alto nivel federal y estatal  un malecón y la terminación del puente 

el filo- tecuala, Nayarit.
3.- El diputado local y ginecólogo de prestigio Ángel Martínez 

Inurriaga, no se aparece en los grandes eventos públicos pero trabaja 
en las comunidades y ejidos del municipio cerca de la gente.

4.- Pavel Jarero visita el municipio de tecuala anunciando que es “La 
Fuerza del Cambio”, ¿a dónde? 

6.- El licenciado en economía, y activo militante del (PRI) Raúl 
Mejía, compartió el pan y la sal, con los ejidatarios(as) y campesinos 

de Tecuala.
7.- Fila de pretensos a ocupar una regiduría en  el 2017, José García, 

Demarcación # 3 (PRI); Víctor Alcaraz (PRI), por la uno; Brenda 
García (PRD); Porfirio Castañeda, (PRD-PAN) (7); para presidentes, 

o diputado, Francisco Arias y Brayan López, partido político 
(pendiente).

Tecuala.- Amigo lector muy 
buenos y excelentes días, La 
Jiribilla Política como cada 
semana hace estragos, ¡pero, 
de los buenos!, sacando a la luz 

pública, políticos y no políticos 
algunos hacen sus primeros 
pininos otros ya probaron y no 
quieren soltar la ubre $$$$. Y 

bueno mis apreciables 5 lectores, 
empezaremos por comentarles 
que las últimas lluvias que 
azotaron este orgulloso municipio 
trajo preocupación para sus 

habitantes y autoridades 
municipales, estatales y 
federales; la senadora de 
la república por Nayarit 
Margarita Flores, anduvo 
en algunos ejidos y la 
misma cabecera municipal 
visitando a los afectados 
por la creciente del río 
Acaponeta, y mire amable 
lector, ciudadanos de este 
municipio se acercaron a 
este medio informativo 
para pedirle públicamente 
a la senadora en mención, 
que lleve el mensaje a sus 
compañeros senadores y 
diputados del Congreso 

de la Unión que se pongan a 
trabajar de verdad y que traigan 
de ¡ya! la construcción de un 

malecón sobre lo largo y ancho 
del ya semi destruido bordo de 
contención sobre el río Acaponeta, 
y la terminación total del puente 
El Filo-Tecuala. Obra que vendrá 
a solucionar muchos añejos 
problemas, a los que habitan la 
margen derecha e izquierda del 
río antes mencionado… que no 
se hagan de oídos sordos o como 
el “tío lolo” y traigan a tecuala 
esa benéficas obras en favor de 
miles y miles de  habitantes del 
municipio de tecuala sus ejidos 
y comunidades.

Los atentos serv idores 
públicos, Irineo Orozco De Dios, 
el director de turismo municipal 
Efraín Kichik Ceja, el amable 
regidor Adrián Parra Arreola,  
presentes en la extraordinaria 
crecida del río Acaponeta, a la 
altura del puente que cruza al 
Filo, otros ejidos y comunidades 
importantes de esta cabecera 

municipal, prestos a ayudar 
en cualquier trabajo que se les 
encomendara en referencia a 
esa contingencia, que año con 
año en este tiempo de lluvias 
ha sido un gran problema para 
todos los que habitamos en este 

noble y trabajador municipio.

el diputado local José Ángel 
Martínez Inurriaga no se le ha 
visto últimamente en eventos 

públicos del municipio y esto 
se debe a las innumerables 
peticiones de apoyo que así 
le solicitan habitantes de los 
diferentes ejidos y poblados de 
esta cabecera municipal, solo 
por mencionar algunos de los 

tantos que ha atendido con su 
trabajo legislativo, tanto en lo 
económico como en lo material, 

La jiribilla política
GenteyPoder/Tecuala/Por: Pedro Bernal
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el diputado Martínez Inurriaga 
atiende en el menor tiempo 
posible los apoyos que le solicitan 
como la limpieza con líquido para 
secar la hierba del panteón de 
San Felipe Aztatán, y el gran 
apoyo de la escuela de futbol 
de Huachotita, después de esto 
participó como moderador del 
panel del diseño institucional de 
la política de ciencia tecnología 
e innovación en el Senado de la 
República de esa conferencia 
legislativa.

El diputado por Santiago 
Ixcuintla, Pavel Jarero, recorre el 
municipio de Tecuala anunciando 
su eslogan político “La Fuerza 
del Cambio”, nada más que 
este legislador no andaba 
repartiendo dinero… y pues 
algunos ciudadanos comentaban 
“esto no tiene chiste”,  ¿nada más 
periódicos? Y bueno, continua la 

danza de los pretensos a ocupar 
la silla gubernamental del 2017 
o diputación federal… conforme 
pase el tiempo antes del 2017 lo 
sabremos amable lector.

Y quienes sí tuvieron un 
visitante e invitado de lujo, fueron 

los ejidatarios tecualenses que 
representa Oscar Félix Díaz 
Herrera, y fue el licenciado 
en economía Raúl Mejía, 
quien compartió el pan y la 
sal acompañando a los y las 

ejidatarias de ese núcleo ejidal, 
junto con él pudimos observar 
políticos y amigos de siempre, 
como el ex diputado Víctor Eloy 
Jiménez; el ex coordinador de 
INEA Acaponeta, el ingeniero 
Armando Corona; el buen amigo 

y comerciante Jesús Andrade, y 
otros más, que muy pronto más 
de lo que se imagina amigo lector 
veremos en la escena política con 
miras  a la gubernatura del 2017.

Cada día que pasa -mis cinco 
lectores-, se agranda la lista 
de los aspirantes a ocupar un 
puesto público para el 2017, como 
nuestro buen amigo y “maestro” 
de la cuchara grande, José El 
Cholo García, quien trae en sus 
aspiraciones la regiduría por la 
demarcación # 3, a quien los 
habitantes de esa misma ven 
con buenos ojos que el COPADE, 
por el PRI, le eche ganas para 
el 2017, y comentan “ya no 
queremos cartuchos quemados 
servidores públicos que no se 
hartan de mamar, y bien de los 
dineros del pueblo y no con 
eso se conforman, buena parte 
de sus familias en los mejores 
puestos de gobierno y demás 

sus mejores ‘amigos’ allegados 
a ellos, quienes se jactan de 
decir como a la mejor pintura ‘ni 
con el mejor solvente la pueden 
quitar’”. Otro aspirante que la 
ciudadanía ve con buenos ojos es 
el amable servidor público, que 
con bastante humildad atiende 
a quien se lo solicite ,es nada 
menos que el licenciado y juez 
del registro civil Víctor Alcaraz 
Herrera (por el PRI, demarcación 
#-1), que conste que son solo 
aspiraciones, para no confundir. 
Y en el PRD no cantan mal las 
rancheras; a quien también los 
habitantes de la demarcación 
# 7 lo quieren como regidor 
en las próxima elecciones del 
2017, es el actual y eficiente 
profesor Porfirio Castañeda, y 
agregan sus amigos que ‘a ver 
si ahora si la pegamos con esta 
persona que es humanitaria 
y cercana a la gente, porque 
como presidente actual de la 
Acción Ciudadana ha respondido 
al 100%’. Algunos militantes 
perredistas nos comentaron 
que en la próxima contienda 
electoral pedirán que Brenda 
García, actual encargada del 
comité municipal de la Revolución 
Democrática, los represente 
en el próximo cabildo como 

su regidora por ese partido. El 
actual presidente de la asociación 
ganadera local, El Pajarito Brayan 
López Montaño, ya tiene adeptos 
que lo quieren ver contender para 
las próxima elecciones locales 
del 2017 para la presidencia 

municipal, y todo porque en el 
corto tiempo que lleva al frente 
de ese núcleo ganadero ha dado 
muestras que sabe trabajar, y 
eso lo pone en una situación de 
seguir sirviendo próximamente 
para lo que vendrá en el año 
electoral antes mencionado, luego 
investigaremos por cual partido 
contendería. Algunos locatarios 
del mercado municipal comentan 
que otra vez sacarán un gallo 
para presidente municipal en 
los próximos comicios locales, 

a ver si con este la pegan, y 
es nada menos que el inquieto 
locatario y tablajero Francisco 
Arias, el popular “Fran”, dicen 
porque es muy responsable de 
su trabajo, además de un buen 
líder al frente de esta organización 

de comerciantes del Mercado 
Libertad, y que actualmente 
representa a los altruistas socios 
rotarios de este municipio.

Y bueno amigos lectores al 
parecer ya nos pasamos de nuestro 
espacio, abusando un poco de la 
confianza con nuestro amigo y 
director general de este importante 
medio informativo estatal, veraz 
y oportuno, GenteyPoder. Hasta 
la próxima si Dios Nuestro Señor 
nos presta vida.
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Ixtlán del Río

Por Jorge Mendivil 
“Ligas”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Un 
centenar de habitantes de 
esta cabecera municipal, 
piden a gritos se dé una 
lista de políticos locales 
corruptos para que la gente 
esté enterada y en caso de que 
algunos de estos Malqueridos 
ocupen candidaturas evalúen 
la posibilidad de votar por 
ellos, ya que existen algunos 
que además son represores, 
mentirosos y borrachos.

Esta solicitud la hacen 
presuntos simpatizantes 
de Layín, quienes quieren  
gobiernos responsables 
que no le mientan a la 
gente que tiene el derecho 

a la información legitima, 
como lo hacen las empresas 
cigarreras, le ponen que dicho 
producto es dañino para la 
salud, que se le avise al 
público los nombres de los 
políticos dañinos para la salud 
económica del municipio. 

Aseguran que este tipo de 
información es básica para el 
elector, quien decidirá si le da 
el voto, y si lo hace a futuro 
sepan porque viven situación 
estresantes generada por 
votar por este tipo de políticos 
baquetones que aguantan el 
repudio popular incentivados 
por sustanciales salarios, este 
listado de políticos corruptos, 
es un rayo de esperanza que 
permitiría avanzar hacia un 
modelo de control.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Un buen ejemplo sacado de 
nuestras líneas de investigación 
sobre quienes le dieron vida 
al Club Cinegético local, quien 
viviera grandes momentos 
con la gestoría del dinámico 
empresario el médico Jesús 
Parra, quien éticamente defendió 
los intereses de este club y los 
intereses comunes de los socios 

fundadores y novatos. 
  El médico Jesús Parra, resultó 

todo un estratega para conducir 
por buen camino al citado Club 
Cinegético, lo modernizó y lo 
sacó de la mala situación en 
la que se encontraba, innovó 
con precisión las formas para 
que se tomara conciencia sobre 
sus actividades ya que no era 
un organismo público y eran 
tiempos difíciles, incluso se 
vio forzado a eliminar malas 

injerencias.
El movimiento que generó el 

Doctor Jesús Parra, al frente del 
Club Cinegético, fue realizado con 
honor eliminando la burocracia a 
fondo lo que le permitía acceder 
a todos los Socios, a todos los 
servicios en las instalaciones  
lo que le generó el apoyo 
incondicional de todos los 
participantes, mejorando el trato 
de amistad con las autoridades 
y las asociaciones.

Por Jolumeca 

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
empresario local Roberto 
Félix “Piolín”,  ha enfrentado 
grandes problemas de los 
cuales ha tenido que aprender 
a reaccionar con rapidez 
para dar solución de mejor 
manera a la problemática 
enfrentada, adquiriendo 
grandes experiencias mismas 

que le han servido para salir 
adelante en lo personal como 
en lo social. 

Al enterarnos de que 
recibió presuntas invitaciones 
para que participe como 
candidato independiente 
en las próximas elecciones 
del 2017, debido que en 
la anterior elección fue 
candidato a regidor por 

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Carlos Salas García, es un 
exitoso empresario que poco 
a poco se consolida en este 
rubro convirtiéndose en un 
reputado hombre de negocios, 
en sus tiempos libres práctica la 
actividad deportiva, le emociona  
la práctica del baloncesto, 
actividad que le apasiona y 
en la que ha sobresalido en 
diversas ediciones, logrando 
vencer grandes pruebas.

Ixtlenses piden que se dé 
una lista de políticos locales 

corruptos y  malqueridos

Roberto Félix “Piolín”, dice no 
a candidaturas independientes

El empresario Jesús Parra le dio 
vida al Club Cinegético local

Carlos	Salas,	empresario,	
deportista y sin pasiones políticas 
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la demarcación cinco en 
las filas del PAN, en las 
cuales acumuló buenos 
números al realizar una 
buena campaña que le dejó 
buenos resultados.

En entrevista, este dinámico 
empresario, desmintió ese 
posible rumor de participación 

como independiente, “aunque 
no niego que muchos me han 
expresado su apoyo –dijo-. 
Tengo principios, estoy bien 
en el PAN”,  confiesa no 
aspirar ningún cargo político 
de elección popular por el 
momento, “vamos a seguir 
trabajando para fortalecernos 
y después veremos”.

Este personaje, quien es 
sumamente querido en este 
municipio donde destaca 
con su labor empresarial, ha 
patrocinado equipos deportivos 
generando mejor sintonía y 
comprensión entre ambos 
sectores el empresarial y el 
deportivo, un tema que le 

interesa ya que es un gran 
aficionado, sabe que por este 
medio se puede alcanzar una 
mejor calidad de vida a menos 
costo.

Hay que destacar que Carlos 
Salas, cuenta con una maestría 
en computación y labora como 

catedrático en la UAN, donde 
imparte esta cátedra donde 
destaca como buen mentor, de 
momento se encuentra alejado 
del mundo de la política, es un 
joven empresario de carácter 
enérgico y entusiasta y con gran 
cantidad de ideas, siempre con 
la convicción de salir adelante.
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Fumigan centros e instituciones 
municipales y públicas

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Una gran actividad se está 
realizando en el municipio de 
Acaponeta a través del personal 
de la Unidad de Vectores de los 
Servicios de Salud en Nayarit; 
quienes durante estos días han 

estado prestado el servicio de 
nebulización (fumigación) en 
diversos centros educativos, la 
Casa de la Cultura, edificio de la 
presidencia municipal, etc., con 
el propósito de eliminar todo tipo 
de insecto o larva del peligroso 
zancudo Aedes aegypti, que 
pueda generar enfermedades 

a los habitantes de la 
población. 

Esta acción se realiza 
de manera conjunta 
entre el C.D. Carlos 
Renato Gallardo Lizola, 
coordinador de los 
SSN municipal y el Lic. 
Guillermo Guzmán Jiménez, director 
de Salud en el H. XL Ayuntamiento 
de Acaponeta quienes coordinan 
estos trabajos por medio de siete 
camionetas del sector salud que 
a diario realizan los recorridos 
de nebulización en beneficio de 
la salud de las personas en los 
diversos sectores de la localidad. 

La autoridad sanitaria en el 
municipio señaló que se están 
preparando todos los equipos 
para ejecutar este programa de 
prevención de contagio de las 

enfermedades propias de esta 
región. Por eso solicitó a los vecinos 
de la ciudad que permitan que 
los fumigadores ingresen a sus 
hogares cuando así se requiera 
y trabajen en la prevención de 
enfermedades y, sobre todo, 
mantengan los patios de sus 
casas limpios y sin cacharros que 
acumulen agua. 

Con respecto a los ejidos, señaló 
que ya se realizaron trabajos de 
fumigación en los de San José de 
Gracia, Llano de la Cruz, Sayulilla 
y Tigre; asegurando que en los 

próximos días se estarán llevando 
acciones en otras comunidades 
de Acaponeta.  

Por último destacó que estos 
trabajos se realizan de manera 
coordinada entre el Gobierno del 
Estado que encabeza Roberto 
Sandoval Castañeda y con el 
respaldo del alcalde Malaquías 
Aguiar Flores, quienes trabajan 
conjuntamente en la prevención del 
dengue y la fiebre Chikungunya, 
enfermedades que se erradican 
con la eliminación del mosquito. 
(DCSM)

En Acaponeta se repartieron apoyos 
a los afectados por las lluvias 

ACAPONETA.- Para paliar un poco 
los daños y el susto que vecinos 
de la colonia Lombardo Toledano 
sufrieron con motivo de las lluvias 
que se registraron la tarde, noche y 

madrugada del jueves y viernes, la 
Sra. Silvia Morelia Vaca de Aguiar, 
Presidenta del DIF Municipal junto 
con parte del personal del sistema, 
se dirigieron a la colonia Lombardo 

Toledano, al poniente de la ciudad, una 
de las más afectadas por el inusual 
crecimiento del arroyo de la Viejita.

Ahí la esposa del alcalde Malaquías 
Aguiar Flores, repartió despensas, 
agua embotellada y colchonetas 
entre los vecinos que mayores 
daños sufrieron durante la creciente, 
además de escuchar las necesidades 
y requerimientos de los mismos.

Ya por la noche, la presidenta del 
DIF en Acaponeta, recibió la visita 
del Director del Instituto Nayarita de 
la Juventud (INJUVE) Lic. Otoniel 
Pérez Figueroa, quien llevando la 
representación del gobernador del 
Estado Roberto Sandoval Castañeda, 
llegó acompañado de la senadora por 
Nayarit, Margarita Flores Sánchez, 
los cuales traían numerosos apoyos 
para las personas afectadas por las 
inundaciones, mismos que consistieron 
en colchonetas, material de limpieza 
para las casas y de aseo personal, así 

como despensas y agua embotellada; 
lo que se hizo en una primera etapa, 
continuando al día siguiente sábado 
para completar la tarea.

Con palabras de aliento y la 
responsabilidad de estar de su lado 
para continuar apoyándolos, la Sra. 
Silvia, se entrevistó con los propietarios 
de fincas inundadas y comprobó de 
primera mano los estragos que la 
naturaleza puede causar en unas 
horas como sucedió; expresó que el 

compromiso es velar por la integridad 
de las familias del municipio, y más 
si se trata de alguien en desgracia, 
como las familias que visitó en la 
mencionada colonia al pie de la Loma 
de los Pericos; comentó también: 
"el Presidente Municipal Malaquías 
Aguiar  y su servidora desde el DIF, 
estaremos al pendiente de que el 
apoyo y las acciones, así como las 
palabras de aliento, lleguen cuanto 
antes a nuestra gente" concluyo la 
Sra. Silvia. (DCSM)
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DEPARTAMENTO DE CONCURSOS Y PRECIOS UNITARIOS

GOBIERNO DEL ESTADO DE NAYARIT
SECRETARÍA DE OBRAS PÚBLICAS DEL ESTADO

LICITACIONES PÚBLICAS NACIONALES
RESUMEN DE CONVOCATORIAS 018, 019 Y 020

De conformidad con lo previsto en la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, se invita mediante las siguientes Convocatorias 
Públicas; a los interesados a participar en la Licitaciones Públicas Nacionales, misma que contiene las bases de participación, las que se encuentran 
disponibles para consulta en Internet: http://compranet.gob.mx y http://www.sopnay.gob.mx, o bien, en calle Eucalipto número 70, colonia Burócrata 
Federal, código postal 63170, teléfono (311) 129-68-00 ext. 6837 y 6839; fax: (311) 213-96-53, en Tepic, Nayarit, de lunes a viernes; de 9:00 a 14:00 
horas, en días hábiles. 

TEPIC, NAYARIT, A 03 DE NOVIEMBRE DE 2015
ING. JUAN IGNACIO ÁVILA RUIZ

SECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS 
RÚBRICA

“Este programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los establecidos en el programa”

Descripción de la licitación No. LO-918004999-N25-15 Conservación Mayor del Camino: Zacualpan-Ixtapa de La Concepción, en el 
Municipio de Compostela Nayarit

Volumen de licitación

Fecha de publicación en CompraNET

Junta de aclaraciones

Visita al lugar de los trabajos

Los detalles se determinan en la propia convocatoria

03/11/2015

11/11/2015, 11:00 horas

10/11/2015, 09:00 horas

Presentación y apertura de proposiciones 18/11/2015, 12:30 horas

Descripción de la licitación No. LO-918004999-N26-15 Construcción de Banquetas, Jardinería e Iluminación del Bulevard Tepic-
Guadalajara entre Av. Aguamilpa y Entronque a Camichin Km. 218+980 al 
217+380, en Tepic, Nayarit.

Volumen de licitación

Fecha de publicación en CompraNET

Junta de aclaraciones

Visita al lugar de los trabajos

Los detalles se determinan en la propia convocatoria

03/11/2015

11/11/2015, 12:30 horas

10/11/2015, 09:00 horas

Presentación y apertura de proposiciones 18/11/2015, 14:00 horas

Descripción de la licitación No. LO-918004999-N29-15 Camino El Cora-Palapitas, en el Municipio de Xalisco, Nayarit

Volumen de licitación

Fecha de publicación en CompraNET

Junta de aclaraciones

Visita al lugar de los trabajos

Los detalles se determinan en la propia convocatoria

03/11/2015

12/11/2015, 12:30 horas

11/11/2015, 09:00 horas

Presentación y apertura de proposiciones 19/11/2015, 14:00 horas
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A estas fechas todavía hay políticos, 
comunicadores y ciudadanos que no han 
comprendido la nueva etapa del capitalismo 
mundial denominado capitalismo globalizado. 
Y al no entender y comprender a la nueva 
realidad social, piensan que algunas de las 
medidas tomadas por los Estados Nacionales 
atentan contra el bienestar social del capitalismo 
benefactor surgido de la segunda guerra mundial. 

Por eso es común leer en la prensa nacional 
o local expresiones como que la reforma 
energética del presidente Peña se fundamento 
en un modelo económico que privilegia el 
interés de los consorcios energéticos sobre 
los derechos de la Nación que, entre otras 
cosas hacen posible que aquellas tierras 
particulares, comunales o ejidales que sus 
posesionarios no las quieran vender o rentar 
a las empresas transnacionales, puedan ser 
expropiadas ya que “la exploración, la extracción 
y el transporte de petróleo tendrán preferencia 
sobre cualquier otra actividad que implique el 
aprovechamiento de la superficie o del subsuelo 
de los terrenos afectados.” Además de esa 
agresión a las familias rurales que su delito 
es ser constituyentes del 50 por ciento de los 
habitantes de México que se encuentran en 
pobreza alimentaria, con la miscelánea fiscal 
recientemente aprobada por el Congreso 
de la Unión los ejidatarios, comuneros, 
campesinos y productores agrícolas cuyas 
tierras  sean expropiadas, temporalmente 
ocupadas o rentadas a empresas petroleras 
o eléctricas, deberán pagar el impuesto 
sobre la renta (ISR) cuando los ingresos 
percibidos por ese concepto sea superior 
a los 200 salarios mínimos, o sea cuando 
perciban por ese motivo alrededor de 15 
mil pesos. Existe una necesidad objetiva 
del gobierno mexicano: no tiene dinero, 
pues la renta petrolera en lugar de tenerla 
él se la cedió al capitalismo transnacional. 
Y para subsanar ese déficit presupuestario 
pretende quitarles dinero a los pobres, 
o sea, sacarle sangre a las piedras. Sin 
embargo este fenómeno no es exclusivo 
del país, es propio del desarrollo del 
capitalismo transnacional que el británico 
David Harvey ha denominado “acumulación 
por desposesión”. 

Este fenómeno de la desposesión de 
la tierra y de los bienes de los ejidatarios, 
comuneros, pequeños propietarios y 
en general, de las formas colectivas de 
posesión y usufructo de las parcelas es 
un mecanismo que se viene dando a raíz 
de la sobreacumulación del capital y de 
la localización de extensiones territoriales 
donde con el apoyo de las autoridades 
locales, los capitales transnacionales 
puedan invertirse rentablemente. 

La implementación de las relaciones capitalistas 
de producción en el campo mexicano no fue 
obstáculo para el desarrollo capitalista de los 
ejidos mexicanos. Desde su inicio el “ejido” 
no presentó problema alguno para implantar 
las relaciones de trabajo asalariado. Si bien 
la posesión familiar de la tierra impedía que 
esta pudiera venderse, eso no impedía para 
que al interior del ejido se dieran las relaciones 
capitalistas de producción. El asunto se empezó 
a complicar cuando el Capital requería de la 
compactación de grandes extensiones. Para 
satisfacer esa necesidad del capitalismo, el 
Gobierno de la República reformó y reforma 
las veces que fuese necesario el artículo 27 
constitucional hasta satisfacer las exigencias 
del Capital Global, como lo llama el presidente 
Peña Nieto. Por eso se otorga a las ejidatarios 
la titularidad de sus tierras para que las vendan, 
renten o hipotequen. En esa intención convergen 
los intereses del Capital y del Estado Mexicano. 
Y el resultado no podía ser diferente. Riqueza 
por un lado y miseria por otro. Pero además, 
en las  nuevas condiciones del desarrollo 
del capitalismo mundial, no podían dejar de 
estar en el campo mexicano las empresas 
multinacionales. Este fenómeno es una muestra 
de la desposesión de la tierra. En fin.

*****COMISION FEDERAL DE 
ELECTRICIDAD, ROBA, HUMILLA Y 
SE BURLA DEL PUEBLO DE NAYARIT. 
Con la anuencia del Gobierno Federal, la 
empresa Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), roba, humilla y se burla del pueblo 
consumidor de Nayarit, sin que interceda 
autoridad alguna del orden local en favor 
de la población. Vemos como en nuestro 
estado, que es Nayarit, el consumo de 
energía eléctrica, se cobra más cara que 
en el resto de la República Mexicana. Por 
ejemplo; mientras que en Sinaloa y en 
otros estados de la República, se cobran 
las tarifas D y E, en Nayarit pagamos las 
tarifas más caras, como son la tarifa A y 
B. Pero aún así, existe lado obscuro en 
el consumo y cobro de luz, que daña la 
economía de los trabajadores. De acuerdo 
a un recibo de luz, de uso doméstico de 
62 días (17 jun. 15 al 18 ago. 15) y, 521 
kilo-watt-hora (kwh), de consumo, con 
la tarifa A, el recibo es de $995.00 ¿Por 
qué? De acuerdo a las escalas; en el 
concepto Básico, que son 200 kwh, el 
precio por kwh, es de $0.711 pesos. En 
el concepto Intermedio, que son 100 kwh; 
el precio por kwh, es de $0.839 pesos. 

Y en el concepto 
Excedente, que es de 
acuerdo al consumo, 
el precio por kwh es 
de $2.859 pesos, 
más el 16% de IVA 
del pago total. / En 
otro recibo de luz, de 
uso doméstico, por 
un periodo de 62 días 
de consumo (18 ago. 
15 al 19 oct. 15) y, 
de 686 kilo-watt-hora 
(kwh), con la tarifa 
A, el recibo es de 
$1,533.00, veamos 
por qué? El recibo 
da la explicación 
siguiente: (primera 
cuenta); 43 días 
de  verano;  las 
escalas están de la 
siguiente manera: en 
el concepto Básico 
que son 143 kilo-
watt-hora (kwh), el 
precio por kwh es de 
$0.711 pesos. En el 
concepto Intermedio, 
que son 72 kwh, el 
costo por kwh es de 
$0.839 pesos. Y en el 
concepto Excedente, 
que es de acuerdo 

al consumo, el precio por kwh es de 
$2.859 pesos. Y una segunda cuenta, 
integrada en el mismo recibo, por 19 días 
(marcados como), Fuera de Verano; las 
escalas, están de la siguiente manera: 
en el concepto Básico que son 47 kwh el 
precio (es diferente), es de $0.809 pesos. 
En el concepto Intermedio, que son 47 
kwh, el precio (también es diferente), por 
kilo es de $0.976 pesos. Y en el concepto 
Excedente, que es de acuerdo al consumo, 
el costo del kwh, es de $2.859 pesos, 
más el 16% de IVA de las dos cuentas. 
Por primera vez nos toca ver un recibo 
leonino, expedido por una empresa de 
Clase Mundial. El hecho de que le den, 
ese trato al pueblo, es una infamia. 
Siendo Nayarit un Estado, generador de 
corriente eléctrica; su pueblo es robado, 
humillado y burlado. ¿Y la Procuraduría 
Federal del Consumidor? (PROFECO), 
se convierte en comparsa, para justificar 
las malas acciones de CFE.

*****DESPUES DEL XX CONGRESO 
ESTATAL ORDINARIO, DEL PARTIDO 
DE LA REVOLUCION SOCIALISTA 
(PRS), en el que salió electa como 
Primer Secretario, del Comité Ejecutivo 
Estatal, Rocío Vázquez Rivera. La 
lideresa del PRS, Rocío Vázquez Rivera, 
ha estado programando una serie de 
visitas a los municipios del Estado de 
Nayarit, para empezar los trabajos 
de fortalecimiento de las estructuras 
del Partido, tanto municipales, como 
regionales, zonales y colectivos de base 
del PRS. Posteriormente, es iniciarán 
jornadas cívicas y culturales, que servirán 
para el empoderamiento de la mujer 
militante y simpatizante del PRS.

*****2 DE NOVIEMBRE, DIA 
INTERNACIONAL PARA PONER FIN 
A LA IMPUNIDAD DE LOS CRIMENES 
CONTRA PERIODISTAS. Ayer se 
conmemoró, el Día Internacional, para 
poner fin a la impunidad de los crímenes 
contra periodistas, en una referida condena 
a todos los ataque y violencia contra los 
periodistas y comunicadores en México y 
en el Mundo. Por otro lado; la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH), que depende de la Organización 
de Estados Americanos (OEA), dio a 
conocer que en el Día Internacional 
para poner fin a la impunidad, de los 
crímenes contra periodistas: “nuestra 
Relatoría Especial para la Libertad de 
Expresión, hace un llamado a terminar 
con la impunidad, que persiste en la 
mayor parte de estos crímenes”.

arrusel Político
Por: Pedro Hernández Partida

CPor 
Octavio 
Camelo 
Romero

GOBIERNO DESTRUCTOR 
DEL AGRARISMO
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Por Pedro Bernal GenteyPoder

LOS REGIDORES 
DE TECUALA

En el cabildo de Tecuala la calaca sonreía sin ser invitada entró,
los regidores enojados su acalorada sesión querían terminar,

la huesuda la palabra pidió, ¡vengo por ustedes!, y los asusto.

En el otro mundo debatirán y ya sus propuestas si se respetarán,
una tumba muy especial, en el panteón los espera,

les aseguró que allá sus bonos aumentarán y ya no llorarán.

En el H. XXXV1 ayuntamiento de ustedes ni uno se queda,
aunque fueron varias fracciones, en su pueblo ni falta harán,

la muerte se carcajeaba de verlos todos sumisos y sin poder parpadear.

Y todavía les gritó: ¡ya llegó el camaronero y los pondrá a trabajar!
Acuérdense de su fuero tiene mucho de valor y lo sabe aprovechar,

pero conmigo se jode, en una hermosa tumba nada más va a patalear. 

Calaveras de La Jiribilla Política 2015

LUCIO SANTANA
La presidencia de Tecuala parecía abandonada,
pero llegó la huesuda entrando por una ventana,
hasta ella se espantó cuando ni un alma encontraba,
y gritaba desesperada: ¡dónde andas Lucio Santana!

No te escondas presidente, muy pronto te hallaré,
tu suerte te la buscaste, por trabajar por tu gente,
por hacer muy bien las cosas, tu alma negociaré,
tus gobernados te han de llorar, ¡de eso me alegraré!

Despídete de tus amigos, y tus queridos compadres,
se les acabó el poder pensando en el 2017,
y eso te lo aseguro no es chile, pero arde,
y el pueblo te recordará, ¡como el presidente de la gente!

¡Más una oportunidad te daré!, y eso será por un buen rato,
una tumba en el panteón municipal tu cuerpo no lo tendrá,
la calaca estaba de buenas, a lucio lo ha perdonado,
y todavía le recalca: sigue como vas, ¡nada más no te hagas pato! 

Doña huesos la cárcel de Tecuala visitó el guardia en turno la recibió,
no me hagas la barba que tú tampoco te escapas, ¿dónde anda el director?
de mí no se va a esconder, cuando supo de mi presencia luego corrió,
me lo voy a llevar y al sub director también aunque les cause horror.

Ni me hagan desistir una tumba los espera, tarde o muy temprano,
de eso me encargo yo y más porque son dos vale la pena,
la huesuda muy enojada, ni tu pistolita me asusta Alfredo Arellano,
también tu compañero ya le llegó su hora, me dirijo a ti Antonio Avena.

Con tenebrosa carcajada la pelona se burlaba ni tu buen trabajo lucirá,
allá en el panteón lloraras, por no tener tu trabajo ¡Ah! pero ahí vigilaras,
que ni un difunto se salga, con tu experiencia ahí todo tranquilo estará,
Arellano y Avena las corvas se les doblaban porque de allá no escaparán.

La calaca admirada de la tranquila ciudad tecualense, ¡increíble esto es sano!
lo debo reconocer, su buen y excelente trabajo, y por tener la cárcel llena,
a los encargados dijo la huesuda, otro día volveré, por ti Alfredo Arellano,
para la otra se irán dos, el director y sub director, Antonio Barragán Avena.

Calaveritas 
2015 de Tecuala
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ACAPONETA. Desde la tarde del jueves 
29 comenzó a llover en la región, debido a 
la presencia de un sistema de baja presión 
localizado frente a las costas de Colima y 
Jalisco, y no dejó de llover durante toda la 
noche y la mañana del viernes, lo que ocasionó 
el crecimiento de los ríos Acaponeta y Las 
Cañas, provocando algunas afectaciones a 
las que de inmediato se abocó a solucionar el 
XL Ayuntamiento de Acaponeta a través de la 

Lluvias dejaron algunas 
afectaciones en Acaponeta

Dirección de Protección Civil y la participación 
de todos los funcionarios públicos.

Desde la media noche del jueves y hasta la 

madrugada del sábado, el presidente municipal 
Malaquías Aguiar Flores estuvo atento a las 
medidas del río que a las 00:00 horas, ya del 
viernes, registraba un nivel de 1.25 metros y 

a las 03:00 horas la marca indicó 3.98, lo que 
revelaba sin duda un rápido crecimiento del 
río, informando de inmediato el mandatario 
municipal a los integrantes de su gabinete 
sobre todo dando aviso y cruzando información 
con algunos integrantes del Consejo Municipal 
de Protección Civil. Para las 6 de la mañana, 
Germán Alaníz Quiñones, titular de Protección 
Civil reportó la marca de 4.50 metros, recordando 
a todos que el nivel de 4.56 era ya considerada 
de emergencia moderada; sin embargo para las 
10:00 de la mañana la medida ascendió hasta 
los 5 metros con 32 centímetros, poniendo en 
alerta a las poblaciones río abajo como son: 

Continúa Pag. 21
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Sayulilla, La Guásima, El Zapote, El Llano de 
la Cruz, Piedra Ancha y las que existen entre 
esa zona y la comunidad tecualense de Milpas 
Viejas, registrándose, por cierto, el cierre en 
el paso de El Filo, ya en Tecuala.

Por otro lado, el Río Las Cañas límite con 
Sinaloa había ya provocado afectaciones en 
El Tigre, ya que el nivel de las aguas subió 
hasta los 7 metros, por lo que de inmediato se 
alertaron los cuerpos de seguridad y protección 
civil atendiendo a la población. Esa misma fuerte 
avenida afectó el camino entre la carretera 
internacional No. 15 y la comunidad de El 
Cerro Bola, donde la fuerte corriente del río, 
materialmente arrancó la tubería de desagüe, 
llevándose un gran tubo y buena parte del 
camino, en el cual se trabajó durante todo el 
día y al filo de las 23 horas, ante la presencia 
del primer edil, se reparó completamente ese 
drenaje con la introducción de un nuevo tubo 
y la rehabilitación del acceso a esa localidad.

En lo que respecta al arroyo de San 
Francisco, aunque si registró un crecimiento 
considerable, este no amenazó seriamente 
a ninguna comunidad del área como son El 
Resbalón, El Motaje, Las Palomas y otras.

Protección Civil, recomendó desde temprano 
a las poblaciones de las zonas bajas de la 
margen derecha del río, como son San José 
de Gracia, Sayulilla, La Guásima, El Zapote, 
El Llano de la Cruz, Piedra Ancha y otras, 
estar al pendiente de las recomendaciones 
que emanaban de esa dependencia y que se 
mantuvieran alerta en las horas siguientes, 
ya que el reporte del Servicio Meteorológico 
Nacional indicaba que las lluvias continuarán por 
lo menos en las siguientes 24 horas; se hizo lo 
propio en las localidades en las márgenes del 

río Las Cañas, como son La Bayona, El Tigre, 
Cerro Bola, Las Higueritas, El Cantón y otras.

Asimismo conminó a la población a, de ser 
necesario, evacuar las zonas donde pudiera 
presentarse mayores afectación e ingresar a los 
13 albergues que se tenían listos y destinados 
para esas contingencias.

Al mediodía, todavía del viernes, llegaron 
a la pista aérea de Acaponeta el Secretario 
General de Gobierno del Estado de Nayarit, Lic. 
José Trinidad Espinoza Vargas en compañía 
del Comandante de la 13ava. Zona Militar 
asentada en Nayarit, General Miguel Andrade 

Cisneros, los cuales fueron recibidos por el 
Presidente Municipal Malaquías Aguiar Flores.

El motivo de su presencia fue hacer un 
recorrido vía aérea sobre la región norte de la 
entidad, cubriendo los municipios de Huajicori, 
Acaponeta y Tecuala, y donde se produjeron 

las mayores afectaciones por el crecimiento de 
los ríos Acaponeta y Las Cañas, así como del 
arroyo de la Viejita que cruza por la cabecera 
municipal de Acaponeta, que por cierto afectó 
a diversas calles y casas habitación de las 
colonias Invinay, Infonavit, Lombardo Toledano 
y Mazatlancito, por el inusitado crecimiento 
del arroyo que finalmente desagua en el río 
Acaponeta.

Fue en la comunidad de El Tigre, la 
más afectada de las poblaciones ribereñas, 
donde Espinoza Vargas, Andrade Cisneros y 

Aguiar Flores, junto con diversos funcionarios 
municipales, hicieron un recorrido a pie por la 
localidad y platicaron con los habitantes de 
esa localidad para conocer sus necesidades 
y grado de afectación.

Sin embargo, las acciones que se hicieron 
fueron más que nada preventivas, sobre todo 

en las comunidades bajas de la margen derecha 
del río Acaponeta; asimismo se mantuvo 
comunicación con las autoridades de la Comisión 
Nacional del Agua, para darle seguimiento a 
las lluvias que se presentaban en Durango y 
Zacatecas, aunque la buena noticia era que el 
pronóstico del Servicio Meteorológico Nacional 
indicaba que ya no habría lluvias en las zonas 
serranas, aunque amaneció lloviendo todavía 
el sábado, pero ya con los niveles de los ríos, 
todavía altos, pero que ya no representaban 
peligro inmediato.

Por su parte, el Director de Protección Civil 
de Acaponeta, C. Germán Alaníz Quiñones 
reportó a las 13:50 horas que el nivel del agua 
en el río Acaponeta era de 5.52 metros, es 
decir, ya había bajado 8 centímetros, el resto 
de las mediciones ya por la noche fueron las 
siguientes, a las 21 horas la marca superaba aún 
los 4 metros ubicándose en 4.06, para situarse 
a las 23 horas por debajo de esa medida, en 
3.98 metros y la última ya del sábado a las 7 
horas en 3.05 metros; mientras que en el río 
Las Cañas, el nivel del agua indicaba 3.00 
metros, muy por debajo de los 7 metros que 
llegó a subir.

El pronóstico del Servicio Meteorológico 
Nacional, comunicaba que ya no habría lluvias 
para el sábado y que la mayor parte del día, 
sería soleado y sin contratiempos, pero la 
naturaleza que no tiene palabra, mostró otra 
cosa, porque desde muy temprano se dejó 
sentir fuerte lluvia, que terminó al filo de las 
nueve de la mañana. Por ello, la Dirección 
de Protección Civil, sigue conminando a los 
ciudadanos y sobre todo a los habitantes de 
las comunidades en riesgo, a seguir estando 
en alerta y escuchando las indicaciones y 
reportes de las autoridades federales, estatales 
y municipales. (DCSM)
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Compostela, Nayari t . -  Por 
Donkey—Fiel a las tradiciones 
mexicanas,  el XXXlX Ayuntamiento 
de Compostela que preside la señora 
Alicia Monroy Lizola a través de la 
Dirección de Arte y Cultura llevó a 
cabo en la plaza pública de esta 

Ciudad el concurso de altares de 
muertos y de la catrina.

 En el marco de la celebración del 
Día de Muertos y con escenario de 
alegría, la noche de este domingo 
pasado se realizó la entrega de 
premios a los ganadores de los tres 
primeros lugares que participaron en 
el tradicional Concurso de Altares, 
cuyos retablos fueron instalados en 

la plaza principal, donde la gente 
pudo apreciar el arte y la creatividad 
de sus autores.

Para tal ocasión por invitación de 
la Alcaldesa Alicia Monroy Lizola, 
fungieron como Jueces, el diputado 
Francisco Javier Monroy Ibarra, así 
como los pintores, Mary Mendoza, 
y  los hermanos, Ramón y Antonio 
Castellón Valera, quienes otorgaron 
su fallo tras reconocer y apreciar la 
creatividad de los concursantes en 
el diseño de sus altares, tomando 
en cuenta los elementos que deben 
conjuntarse de acuerdo a dicha 
tradición para hacer la premiación. 

En este evento, el Primer lugar  
fue para el Altar que diseñaron 
integrantes de la red juvenil del 

SUTSEM, y 
C o m p o s t e l a 
S in  Cáncer 
d e  M a m a , 
ded icado a 
l a  s e ñ o r a 
E s p e r a n z a 
Rodríguez de 
Haro, guerrera 
que lucho con 
valentía contra 
esta terrible 
e n f e r m e d a d 
hasta el final de 
su existencia,  
lo cual los hizo 
merecedores 

de un premio de 2 mil 500 pesos.
Por su parte, integrantes de 

la dirección de seguridad pública 
municipal se les retribuyó con 2 
mil pesos, tras ocupar el segundo 
lugar con el Altar dedicado a Moisés 
Ruiz Villa.

El tercer lugar fue otorgado por los 

Jueces a la familia Oceguera, 
quienes alcanzaron está 
calificación con el Altar 
que instalaron en memoria 
de Al fredo Oceguera, 
adjudicándose por ello un 
premio de Mil pesos.

E l  c o n c u r s o  q u e 
acertadamente organizó 
e l  Tr igés imo Noveno 
Ayuntamiento, a través 
de la Dirección de Arte y 
Cultura y el DIF municipal, 
se realizó la noche de este 
domingo 01 de noviembre y 
fue dedicado a la memoria 

del ex Presidente Municipal, ex 
diputado local, historiador y escritor 
Salvador Gutiérrez Contreras, que 
con su obra dejó un legado para las 
presentes y futuras generaciones 
de Nayaritas.

Esta vez la participación de las 
dependencias del Ayuntamiento 
quedó de manifiesto en este evento, 

ejemplo de ello  
fue el Altar que 
instaló el personal 
d e  D e s a r r o l l o 
Rural Municipal, en 
homenaje póstumo 
a Don David Ortiz; 
el DIF-Compostela 
también recordó a 
la extinta Psicóloga, 
Lupita Guerra y el 
SIAPA-Compostela 
dedico su Altar a 
la señora Silvia 
Margarita Gómez 
de Dios, quien 
fuera esposa del 

Contador Flavio Hernández quien 
labora en este Organismo Operador 
del Sistema de agua potable.      

También fue recordado el niño, 
Juan Carlos Rodríguez Madrid con 
un emotivo Altar, en el cual sus 
creadores mostraron las actividades 
y gustos que desarrollaba cuando 
apenas frisaba los 5 años de edad.      

La conducción del 
evento corrió a cargo 
de la directora de Arte y 
Cultura, Xóchilt Vargas, 
quien por cierto se lució 
al presentar una docena 
de hermosas catrinas 
que participaron en una 
pasarela para competir 
por el primer lugar, y 
tras ser calificadas por 
los Jueces, el  dictamen 
favoreció a Karina García 
Ocaranza, quien además 
de convertirse en la Catrina 
de este evento, se hizo 
acreedora a un premio 
de Mil Pesos.     
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Compostela

Ayuntamiento realizó 
concurso de Altares y catrina

*Con motivo del Día de Muertos
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¡SE PREPARA IEE PARA PRÓXIMO PROCESO 
ELECTORAL!

* Los detenidos el pasado mes de abril de 2012, privaron de su 
libertad a un empresario nayarita por el cual pedían la cantidad 

de un millón de pesos para darle su libertad. 
 *El Fiscal Edgar Veytia, señaló al respecto que con acciones como 

esta, el Gobierno de la Gente de Roberto Sandoval, reitera su 
compromiso con la sociedad.

45 años de prisión para 
secuestradores de empresario

Tepic, Nayarit.- En cumplimiento 
a las disposiciones del Gobernador 
Roberto Sandoval, de no dar tregua 
a la impunidad, Juez Tercero de 
primera instancia del ramo penal 
con sede en Tepic; dictó sentencia 
definitiva de 45 años de prisión 
para tres sujetos, por el delito de 
Secuestro. 

Los detenidos responden a los 
nombres de José Antonio Ibarra 
Mariscal alias "El Peludo", Antonio 
Tenorio Torres alias "El Tigre", y 
Candelario Balbuena Becerra alias 
"El Cande"; quienes el pasado 
2012, privaron de su libertad a 
un empresario nayarita. 

Tras intensas investigaciones, 
e lementos de la  Div is ión 
Antisecuestros de la Policía 
Nayarit lograron aprehender a José 
Candelario Balbuena Becerra, por 
el delito de secuestro, en agravio 
de un empresario.

De acuerdo al  expediente 
488/2012, radicado en el Juzgado 

Tercero de Primera Instancia 
del Ramo Penal de Tepic, el 18 
de abril del año en curso José 
Candelario en compañía de José 
Ibarra Mariscal alias “El Peludo” 
y Antonio Tenorio; participaron en 
el secuestro del empresario, por 
cuya vida pedían un rescate de 

un millón de pesos.

Por lo anterior en Juez Tercero 
de primera instancia del ramo 
penal con sede en Tepic, dictó 
sentencia definitiva de 45 años 
de prisión a los detenidos por 
su responsabilidad penal en la 

comisión del delito de Privación 
ilegal de la libertad en su modalidad 
de Secuestro. 

El Fiscal Edgar Veytia, señaló al 
respecto que con acciones como 
esta, el Gobierno de la Gente 
de Roberto Sandoval, reitera su 
compromiso con la sociedad.

Finalmente determinó el Instituto Electoral 
del Estado IEE en Nayarit, la designación del 
nuevo titular de la institución, cargo que recayó 
en el académico universitario Celso Valderrama 
Delgado, a quien el viernes anterior se dio a 
conocer su nombramiento en sustitución de 
Sergio López Zúñiga, que tras tres periodos 
entrega la estafeta a su sucesor.

Ese día se celebró un encuentro denominado 
"Cerrando Ciclos", ofrecido por López Zúñiga, 
al que fueron invitados reporteros, columnistas 
y analistas políticos con quienes el ex vocal del 
Instituto siempre mantuvo una buena relación, 
producto a su encargada de medios la amiga 
Sonia Partida Plata, mujer que goza de simpatía 
y trato con la prensa.

En el desarrollo de una dependencia 
gubernamental o privada, es importante se cuente 
con una persona que tenga sensibilidad, trato 
y comunicación con los medios, factor carente 
en algunas áreas donde llegan personajes 
improvisados o recomendados, pero que en 
poco contribuyen a las funciones de su jefe 
inmediato.

Los servidores públicos ven a la prensa como 
enemigos, cuando éstos son portavoces al 
informar de las actividades de las instituciones 

y actuar de los funcionarios, aunque también la 
crítica es favorable y sirve para que se corrijan 
los posibles errores en que se incurre, pero 
no siempre es bien recibida por encargados 
de medios.

La llegada de Celso Valderrama Delgado 
al Instituto Estatal Electoral, dará seguimiento 
puntual y oportuno al trabajo de 
su antecesor, pues al primero de 
los citados lo avala su inquietud 
de prepararse continuamente 
en diversos temas jurídicos y 
el electoral no es la excepción, 
cuestión que facilitara realizar 
un eficiente papel en esta 
nueva encomienda junto con 
los otro cuatro colaboradores 
que participaron para obtener 
el mismo cargo.

El nuevo funcionario es 
catedrático de la Unidad 
Académica de Derecho en 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit, escuela que junto con 
su director Humberto Lomelí 
Payán han transformado tanto 
en preparación como en su 
edificio, por lo que se pronostica 

Municipios

Le ofrece ricas y sabrosas tortillas, 
masa para nixtamal al 100 % con 
puro maíz puro. Elaboradas a la 

más alta higiene y calidad.

Ya abrió sus puertas en tecuala

TORTILLERÍA “LUPITA”
Contamos 

con servicio 
a domicilio.

Atención especial para su 
negocio y  para sus fiestas. 

Visítenos estamos entre calle Iturbide esquina con Guadalajara, a unos pasos del Templo del Sagrado 
Corazón de Jesús, en el mero centro.

También llámenos al teléfono 

389-253-02-30 nosotros vamos.

Nayarit Plural
Por Fernando Gutiérrez Meza

que en esa misma tesitura actuará al frente del 
organismo electoral.

Otro tema de comentarse, tiene que ver con 
el cuarto informe del gobierno encabezado 
por Roberto Sandoval Castañeda, del que los 
senadores Margarita Flores y Manuel Cota han 
manifestado su reconocimiento por su función 
al frente de esa encomienda que el 2011 le 
confirió el pueblo de Nayarit.

La gente ha sido un factor importante del 
actual mandatario, principalmente los más 
abandonados de dios y algunos gobiernos, 
pues reconoce que llegó gracias a ellos y no 
a grupúsculos que en cada proceso juegan 
en sentido contrario, máxime en la campaña 
en que el jugo.

Es destacable que tanto pintos como colorados 
y hasta sin color han reconocido el esfuerzo de 

Roberto en materia de seguridad, porque nadie 
creía que fuera a regresar la paz y tranquilidad 
perdida en el pasado, acción en mucho ha 
contribuido el Fiscal del Estado Edgar Veytia, 
quien en los primeros años arriesgó hasta 
su vida en combates con gentes del crimen 
organizado, por eso también se reconoce a 
este funcionario considerado como el más 
leal y responsable del gobierno Sandovalista, 
pues no pudiera decirse lo mismo que otros 
que han dado puro atole con el dedo en las 
áreas en que fungen.

Respecto al tema del cuarto informe de 
gobierno, será este martes cuando los diputados 
analicen la glosa sobre los distintos temas que 
conforman el documento entregado el pasado 23 
al Congreso Local, proceso en que obviamente 
habrá polémica como parte de la democracia 
que se vive en la Legislatura.
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